
Несмотря на отчаянные усилия, вам никак не 
удается выиграть футбольный матч? Не печаль-
тесь, решение есть. Без всякого предупреждения 
начните на том же самом поле играть в волейбол. 
В спорте провернуть подобный трюк вам вряд ли 
удастся. А вот в политике у Владимира Путина он 
прошел на ура. 

Подняв на щит тему создания «современно-
го аналога антигитлеровской коалиции» против 
исламских радикалов в Сирии, ВВП кардинально 
поломал повестку дня мировой дипломатии. Какой 
такой Крым? Какая такая Украина? Какой такой 
Донбасс? Да о чем вы, собственно, батенька? 

Это раньше на Генеральной Ассамблее ООН 
Владимира Путина планировалось показательно 
выпороть, покрыть позором и отпустить домой с 
волчьим билетом. Но такие планы строились в 
отношении «прежнего Путина» — «Путина, злост-
ного нарушителя международного права». На 
Путина, который предлагает Западу шанс снять 
его с «сирийского крючка», они, естественно, не 
распространяются. 

Из Нью-Йорка ВВП улетел если не в ранге 
триумфатора, то в ранге полноценного полити-
ческого партнера Америки — партнера, которого, 
может быть, и терпеть не могут, но без которого 
все равно не могут обойтись. И в этом плане по-
литическому искусству нашего любимого «гаран-
та Конституции» можно только поаплодировать. 
Браво, Владимир Владимирович! Я не верил, что 
вам удастся столь мастерски вытащить кролика 
из шляпы. Но в данном случае вы однозначно по-
срамили и меня, и всех прочих скептиков. 

Но пышные декорации юбилейного слета 
ООН — это все-таки не настоящая жизнь. Это 
мишура, которая столь же быстро уйдет в про-
шлое, как и вызванные чрезмерным количеством 
мировых лидеров гигантские пробки в Нью-Йорке. 
Вопрос в том, что останется: от грандиозного 
путинского плана «новой антигитлеровской коали-
ции», от с таким трудом вырванной из рук Барака 
Обамы стратегической инициативы, от чувства 
некоей радости и даже эйфории по поводу столь 
редкого в последнего время внешнеполитического 
успеха Москвы. 

Где-то с год тому назад я спросил у одного 
мудрого человека: когда появится шанс на то, что 
Россия и Запад перестанут столь остро конфлик-
товать? Мне ответили: тогда, когда у нас появится 
общий враг. Владимир Путин, похоже, выстраивал 
свою генеральную политическую линию, оперируя 
очень похожими категориями. 

Как у страны, загнанной в стратегический 
тупик украинским кризисом, — а мы находимся 
именно в глубоком тупике, не вижу особого смысла 
это скрывать — у России не было надежды вы-
бить у Запада важные уступки. У страны, которая 
держит руку на пульсе жизненно важного для 
всего мира сирийского кризиса, есть не просто 
надежда. У нас теперь есть козыри для большой, 
серьезной, многоступенчатой и многоходовой 
политической игры. 

И речь не идет о простом и банальном раз-
мене: вы, Запад, поменьше давите на нас на «укра-
инском политическом фронте», а мы, Россия, так 
и быть, пособим вам в Сирии. 

Читайте 2-ю стр.
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ДО ООН ДАЛЕКО,  
ДО ПУТИНА ВЫСОКО

ФОТОРЕПОРТАЖ  
 И ВИДЕО на сайте

  

ПУГАЧЕВА ЗАСУДИЛА 
КУДИКОВУ
200 МИЛЛИОНОВ РУБЛЕЙ — в об-
щей сложности именно такую сум-
му (конкретнее — 200 тыс. долларов 
и 7 миллионов рублей) выиграла 
вчера в Мещанском суде столицы 
звезда отечественной эстрады 
Алла Пугачева. Напомним, Прима-
донна подала иск на свою протеже, 
выпускницу «Фабрики звезд» пе-
вицу Ирсон Кудикову. Сложно ска-
зать, что произошло между двумя 
артистками (ранее они даже вместе 
открывали частный детский сад), 

но представитель АБП заявил, что «Алле Борисовне 
очень жаль, что так все случилось». И добавил, что при-
шлось даже наложить арест на имущество Кудиковой. 
Как удалось выяснить «МК», искомую сумму Кудикова 
взяла у Пугачевой в долг, но вовремя не вернула.

Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ И ВСЕ-ТАКИ 
БАРАК

В позициях России  
и США нашлось  

«много совпадающих 
точек»

 Столь ожидаемая встреча президентов 
России и США во время ГА ООН состоялась. 
Причем продлилась она вдвое дольше отве-
денного на нее времени — вместо 55 минут 
целых 1 час 40 минут. Ключевыми темами, 
как и ожидалось, стали кризис на Украине 
и ситуация на Ближнем Востоке. Какого-то 
прорыва ни по одному вопросу достигнуто 
не было, но его никто и не ждал. Российский 
президент назвал переговоры полезными 
и достаточно откровенными.

Но до этого Путин встретился с Обамой за 
ланчем, который дал для глав делегаций Пан Ги 
Мун. Президентский ланч в ООН — это целая 
эпопея, к которой начинают готовиться задолго. 
Первые наброски меню появляются в январе, 
к июню складывается предварительный список 
блюд, а в конце июля сотрудники протокола про-
водят первую дегустацию и обсуждение. 

Читайте 2-ю стр.

КАК МЫ ХОТЕЛИ ПРОВЕСТИ АКЦИЮ 
ПРОТИВ ЖУЛИКОВ И ВОРОВ

С закрытием на реконструк-
цию площадки для публичных вы-
ступлений парка имени Горького 
в столице осталось всего одно 
место, претендующее на звание 
«гайд-парка», — в Сокольниках. 
Пользуется ли оно популярностью? 
Реально ли там провести акцию, 
что называется, «на грани фола»? 
Журналисты «МК» решили устро-
ить эксперимент и обратились в 
оргкомитет площадки для публич-
ных выступлений в Сокольниках с 
двумя заявками противополож-
ного смысла. Одна из них была 
весьма невинной и даже странной. 
Вторая — провокационной. 

Читайте 7-ю стр.

Вход в московские «гайд-парки» свободный,  
но они никому не нужны

■ ТАТЬЯНА ЛАЗАРЕВА И МИХАИЛ ШАЦ сы-
грали три роли на двоих в новом мюзикле. 
«МК-Бульвар» побеседовал с телеведущими 
о танцах под зонтиками, воспитании детей и 
правильном отдыхе.

■ НИКОЛАЙ БАСКОВ наконец снял видеоклип, 
о котором долго мечтал. «МК-Бульвар» взял 
комментарии от артиста и теперь знает, кому 
пришлось больше всех страдать на съемочной 
площадке.

■ А ТАКЖЕ: Владимир Яглыч и Сергей Бондар-
чук вступили в схватку за торт, Ксения Собчак 
снялась в фильме ужасов, звезды сражаются 
за титул секс-символа и многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 

ПО НОВОМУ ЗАКОНУ 
АЛИМЕНТЩИКАМ ПРИДЕТСЯ ТУГО

Тем, кому выписали штрафов за нару-
шение ПДД на сумму более 10 тысяч рублей, 
стоит все же расплатиться с долгами — иначе 
можно будет временно лишиться водитель-
ских прав. В Госдуме готовятся к принятию 
т.н. законопроекта об алиментщиках.

«МК» неоднократно писал об этом докумен-
те, который был принят в первом чтении в конце 
января 2015 года. Рабочая группа при Комите-
те по конституционному законодательству на 

протяжении нескольких месяцев обсуждала по-
правки к документу с участием заинтересованных 
ведомств. Обсуждение вступает в решающую 
стадию: свои предложения официально напра-
вило на Охотный Ряд правительство. Как сооб-
щил «МК» первый зам.главы комитета Вячеслав 
лысаков («еР»), предложения эти «во многом 
совпадают с мнением членов рабочей группы». 

Читайте 6-ю стр.

За неуплату штрафов теперь  
отберут водительские права

МОСКВА ВПЕРВЫЕ ПОЛУЧИЛА ТУРИСТИЧЕСКИЙ 
«ОСКАР» — ПРЕМИЮ «ЗОЛОТОЕ ЯБЛОКО»

Российская столица при-
влекает все больше путеше-
ственников со всего мира. 
Подтверждением стала пре-
стижная награда — премия 
«Золотое яблоко». 29 сен-
тября генеральный дирек-
тор FIJET (Международной 
федерации журналистов, 
пишущих о туризме) Тид-
жани Хадад вручил ее мэру 
Москвы Сергею Собянину. 
Премия присуждена Москве 
«за работу по сохранению 

культурного и исторического наследия и динамичному развитию 
туристического направления». «Ваша столица меняется, и я могу 
это подтвердить. Москва является сейчас одной из самых чистых 
столиц мира», — сказал на церемонии вручения «яблока» Тиджани 
Хадад. К слову, из российских городов премию получал только 
Суздаль в 1982 году.
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Дмитрий ГУДКОВ,  
независимый депутат Госдумы

СОБАКУ-ПОВОДЫРЯ ЧУТЬ  
НЕ УТАЩИЛО В ЭСКАЛАТОР МЕТРО 

Травмированную лапку 
собаке-поводырю Ньютону 
пришлось лечить выездной 
бригаде экстренной вете-
ринарной помощи прямо у 
одного из зданий МГУ имени 
М.В.Ломоносова. 

Как сообщили «МК» в Госу-
дарственном центре экстрен-
ной ветеринарной помощи 
при СББЖ Западного округа, 
в роковой день Тоша (так назы-
вают его хозяева) с Леонидом 
(у мужчины группа инвалидно-
сти по зрению) возвращались 
с конференции по инклюзив-
ному образованию. Леонид 
помимо своей аспирантской 
и журналистской деятельно-
сти является активным раз-
работчиком социокультурных 
программ для слабовидящих. 
Они зашли в метро «Сухарев-
ская» и начали спускаться по 
эскалатору. Уже подъезжали 
к концу движущейся лестни-
цы, как вдруг их стал обгонять 
другой пассажир.

— Как только я чувствую, что 
лестница превращается в до-
рожку, даю Ньютону команду 
«барьер», — рассказал «МК» 
Шорохов. — Вот и в этот раз я 
ему скомандовал, Тошка под-
прыгнул, а тут оказалось, что 
перед нами человек. Собака 

в итоге притормозила, и все 
закончилось травмой поду-
шечки стопы.

Леонид позвонил в центр 
экстренной ветпомощи. При-
бывшая бригада обработала 
лапку лабрадора, а уже на 
следующий день врачи нало-
жили на поврежденную конеч-
ность швы. Все манипуляции 
выполнялись около одного из 
зданий МГУ прямо в машине 
неотложной помощи. К сло-
ву, этот автомобиль лабрадор 
хорошо знает. На этот раз он 
залезал в салон без особого 
удовольствия и даже отказал-
ся от предложенной хозяином 
баранки. Впрочем, Тошка 
все же стоически терпел все 
процедуры. По заверениям 
«звериных» медиков, все тка-
ни должны в скором времени 
срастись. 

НЕУДАВШЕЕСЯ УБИЙСТВО ЖЕНЫ ВДОХНОВИЛО 
ЛУЧШЕГО ПОЭТА НА СТИХОТВОРЕНИЕ

Член союза писателей и 
лучший поэт 2011 года Бо-
рис Гарбуз попадет в психле-
чебницу за попытку убийства 
жены. 

Как стало известно «МК», 
57-летний Борис Гарбуз давно 
испытывал тягу к алкоголю и 
периодически боролся с ней. 
По словам знакомых семьи, у 
Бориса несколько раз в жиз-
ни были периоды сильного 
пристрастия к алкоголю, и 
последний из них, как всем 
казалось, закончился в сере-
дине прошлого года, когда он 
закодировался. После про-
цедуры его успехи на работе 
— он инженер-энергетик — и в 
поэзии пошли ощутимо вверх. 
В 2014 году он стал призером 
«Золотого пера». Но к концу 
года он опять взялся за стакан. 
Возможно, на фоне лечения от 
алкогольной зависимости и 
появились психические рас-
стройства, которые привели 
к трагическим событиям. 1 
декабря он был изрядно под-
шофе. Ни с того ни с сего он 
набросился на свою супругу 
у себя дома, в подмосковном 
Дзержинском, и полоснул ее 
несколько раз ножом по шее и 
груди, часть ударов пришлась 
в голову и руки... Она потеряла 
много крови и отключилась, 

но ее все же сумели спасти 
врачи. А вот Борис долго не 
мог прийти в себя даже по-
сле того, как был задержан. 
Он отказывался верить, что 
его супруга выжила, его по-
ведение неоднократно резко 
менялось. 

Психиатрическая экспер-
тиза показала, что у него 
психическое расстройство. 
А значит, в колонию он не по-
падет.

— На основании собранных 
доказательств, заключений 
экспертов, признавших его 
невменяемым, уголовное 
дело в ближайшее время бу-
дет направлено в суд с утверж-
денным постановлением о 

применении к нему принуди-
тельных мер медицинского 
характера, — пояснила «МК» 
старший помощник руково-
дителя ГСУ СКР по области 
Ольга Врадий.

У Гарбуза были длитель-
ные периоды прояснения со-
знания, во время которых он 
активно писал стихи. Одно из 
них, «Убийца», недвусмыслен-
но рассказывает о пережитом 
им и об осознании содеянно-
го. …

Судья мне ласково: «Оч-
нись, ты что, в шестом десят-
ке в вора превратился? Про-
снись, мой милый, ты жены 
своей убийца.

Зарезал ты ее, как курицу-
несушку, как утку дикую, за-
летную пичужку.

Как будто бы чужой никчем-
ный человек перебежал тебе 
дорогу — нет!

Она любила только одного 
тебя,

Из тысячи тупиц тебя на-
шла,

По всем счетам тебе она 
платила,

Летать тебя по свету научи-
ла.

И вот за это получи, змея, 
ножом холодным в горло,

Успевшим прошептать: 
«Ведь я тебя любила!»

ГОРБАЧЕВ ОСКОРБИЛ ЖИРИНОВСКОГО 
ДВУМЯ СТРАНИЦАМИ

Обелить свое имя при по-
мощи служителей Фемиды 
намерен Владимир Жири-
новский: политик подал иск к 
экс-президенту СССР Михаи-
лу Горбачеву, выпустившему 
книгу с упоминаниями лидера 
ЛДПР.

Печатное издание «После 
Кремля» Горбачев презенто-
вал в 2014 году. В книге на 416 
страницах госдеятель расска-
зал о своей жизни после ухо-
да с поста главы государства, 
поделился размышлениями о 
знаковых событиях в стране.

Как стало известно «МК», 
не так давно, досконально 
изучив увесистый фолиант 
Горбачева, аппарат партии 

ЛДПР, а также сам Жиринов-
ский возмутились. В частно-
сти, лидеру ЛДПР не понрави-
лась цитата третьего абзаца 
на странице 81 (здесь указы-
вается, что Жириновский яко-
бы выдвигал экстремистские 
лозунги), также слова из чет-
вертого абзаца на странице 
118, где Горбачев пишет, что 
Жириновский якобы прило-
жил руку к провокациям.Иск 
«О защите чести, достоин-
ства и деловой репутации» 
поступил в Тимирязевский 
суд. Лидер партии просит 
опубликовать опровержение, 
а также компенсировать ему 
моральный вред в размере 1 
млн руб.

БЕСПЛАТНЫХ НЯНЬ РАНЬШЕ 
ВРЕМЕНИ ЗАПОДОЗРИЛИ В СВЯЗИ 

С КРИМИНАЛОМ 
 База бесплатных нянь, до-

ступ к услугам которых полу-
чат все мамы столицы, может 
в скором времени появиться в 
Москве. Впрочем, эксперты 
уже выражают сомнения безо-
пасности такого проекта.

 Московский сайт с базой 
соседок, которые могут бес-
платно посидеть с детьми, 
уже разрабатывается при 
содействии Молодежной 
общественной палаты Рос-
сии. Попасть в базу смогут 
лишь женщины из официаль-
ных родительских клубов — в 
том числе при муниципальных 
управах и досуговых учреж-
дениях, — прошедшие через 
консультации психологов и 
педагогов. После такого со-
беседования няня получит 
статус «проверенной» и ее 
услугами — причем совершен-
но бесплатно — смогут вос-
пользоваться все московские 
мамы. Кроме того, на новом 
портале будут доступны бес-
платные консультации пси-
хологов и педагогов, а также 

функция обмена одеждой, 
обувью и игрушками, из ко-
торых выросли их прежние 
владельцы. 

Мнение эксперта
Комментарий Руслана Тка-

ченко, председателя Москов-
ского городского родитель-
ского комитета: «В «нулевых» 
в Москве уже разрабатывался 
проект «социальных нянь», 
однако эта идея поддержки 
у властей города не нашла. 
Что до сайта, который сегодня 
создается, то у меня к нему 
много вопросов. Во-первых — 
как и из каких источников про 
него должны узнать мамы? 
По принципу «сарафанного 
радио»? Это может и не сра-
ботать. Второй момент — мало 
кто захочет постоянно рабо-
тать на бесплатной основе. 
Наконец, третий момент — 
ладно, такая няня-волонтер 
прошла собеседование. А где 
гарантия, что у нее нет сооб-
щника, которому она откроет 
дверь, чтобы тот квартиру об-
чистил?».

АВТОБУСАМ В МОСКВЕ СТАНЕТ ЕЩЕ ВОЛЬГОТНЕЕ
 Освободить для обще-

ственного транспорта допол-
нительное место на дорогах 
города планируют столичные 
власти: вскоре они намерены 
открыть четыре новые вы-
деленные полосы для авто-
бусов и троллейбусов.

 Как рассказал «МК» источ-
ник в столичном ГКУ «Центр 
организации дорожного 
движения», проектирование 
новых «выделенок» обой-
дется городскому бюджету 
в сумму около 7 миллионов 
рублей. Закончить его пла-
нируется к 1 декабря 2015 
года, после чего начнутся 
сами дорожные работы по 
обустройству выделенных 

полос. «Выделенки» разме-
тят по четырем маршрутам: 
Лианозовский проезд — Че-
реповецкая улица — улица 
Лескова — Широкая улица 
(СВАО), Хорошевское шос-
се — улица Мневники (САО), 
улица Подольских Курсантов 
— улица Харьковская (ЮАО) и 
Свободный проспект — Веш-
няковская улица (ВАО). Впро-
чем, автомобилисты от таких 
планов, похоже, не в востор-
ге: «У выделенных полос есть 
немало минусов, — говорит 
Петр Шкуматов, координатор 
движения «Общество синих 
ведерок», — во-первых, они 
лишают автомобилистов воз-
можности проводить посадку 

и высадку пассажиров (в том 
числе вблизи остановок об-
щественного транспорта), на 
что они имеют полное право 
согласно ПДД. Во-вторых, 
«выделенки» одним махом 
убирают множество парко-
вочных мест на обочинах до-
рог — а новые стоянки власти 
города создавать не спешат. 
Наконец, третий момент: мо-
сковские улицы проектиро-
вались без учета полос для 
общественного транспорта, 
их появление неминуемо су-
жает проезжую часть и за-
трудняет движение в городе. 
Одним словом, ничего хоро-
шего для простых водителей 
«выделенки» не несут».

ДЕПУТАТ ВОРОВАЛ БЮДЖЕТНЫЕ 
ДЕНЬГИ «ПО СТОПАМ ПРЕДКОВ»
Новые факты бурной 

общественной дея-
тельности депутата 
муниципального со-
брания района Си-
лино (Зеленоград-
ский округ Москвы) 
Дмитрия Безлепкина 
(на фото) стали из-
вестны следственным 
органам. Впервые парла-
ментарием заинтересовались 
еще весной, теперь же пра-
воохранители окончательно 
определились с обвинением 
для народного избранника.

Как стало известно «МК», 
Безлепкин — кандидат эконо-
мических наук и в прошлом до-
цент кафедры финансов МИЭТ 
— был членом «Единой Рос-
сии», но депутатом стал как са-
мовыдвиженец. Параллельно 
он учредил организацию «Не-
коммерческое партнерство 
содействия научному разви-
тию». Но, как выяснило след-
ствие, главной целью этого НП 
была не помощь науке, а «пе-
рекачка» бюджетных средств 
в фирмы-однодневки. Деньги 
же воровались в рамках про-
граммы «По стопам предков». 
Она должна была развивать у 
школьников любовь к Зелено-
граду и окрестностям. Пред-
полагалось, что детей будут 
набирать по объявлениям в 
школах города, и желающие 
в летние месяцы пойдут в по-
ход — сплавятся по реке, пере-
ночуют в палатках, пройдут по 
экологическим тропам. С 2011 
по 2012 год депутат получил 
2 млн рублей из бюджета. Но 
оказалось, что выделенные 
на палатки и байдарки деньги 
были потрачены отнюдь не на 
организацию досуга детей. 
Отчеты о проведенных меро-
приятиях выдумывались из 
головы. Правда, обществен-
ный деятель не догадался 

снабдить эти отчеты 
фотографиями, что и 

вызвало подозрение 
у сотрудников След-
ственного комитета 
Зеленограда, когда 
они проводили провер-

ку расходов бюджетных 
средств, выделенных де-

путату на детей. 
Следователям Зеленогра-

да пришлось допросить всех 
руководителей образова-
тельных учреждений города 
Зеленограда, в управах и пре-
фектуре произведены выем-
ки финансово-хозяйственных 
документов. Это позволило 
изобличить депутата в ин-
криминируемых ему трех 
эпизодах преступной дея-
тельности. Кстати, сначала 
Безлепкин пытался скрыться 
— его в итоге задержали на 
границе с Белоруссией. Как 
сообщила «МК» старший по-
мощник руководителя ГСУ СК 
России по Москве Юлия Ива-
нова, мужчине предъявлено 
обвинение в мошенничестве. 
Он выпущен под подписку о 
невыезде. Судом удовлетво-
рено ходатайство следова-
теля в наложении ареста на 
его квартиру, машину и два 
дачных участка для возмеще-
ния причиненного государству 
ущерба. А его подельница, 
гендиректор НП Татьяна Чебе-
рак (она работала воспитате-
лем в детсаду), уже осуждена 
Зеленоградским судом. За-
бавно, что, уже находясь под 
следствием, сам Безлепкин 
пострадал от афериста. Адво-
кат депутата Максим Ананичук 
запросил с клиента 3,5 млн 
рублей за освобождение от 
уголовной ответственности, 
но в итоге обманул его. Дело 
юриста также успел рассмо-
треть суд — его осудили на 3 
года колонии.

С РАДИОФОБИЕЙ РЕШИЛИ 
БОРОТЬСЯ С ПОМОЩЬЮ 

ПЕРЕПИСИ СОТОВЫХ СТАНЦИЙ
Жаловаться на 40% чаще 

стали москвичи на установ-
ку оборудования операторов 
сотовой связи в столице в 
первом полугодии 2015 года. 
Чиновники уже прорабатыва-
ют вопрос о том, как успокоить 
горожан, страдающих «радио-
фобией».

Как рассказали «МК» в сто-
личном Департаменте ин-
формационных технологий, 
больше всего москвичи бо-
ятся того, что приборы, уста-
навливаемые операторами 
сотовой связи как на жилых 
домах, так и на уличных фо-
нарных столбах, своим из-
лучением могут причинить 
вред их здоровью. К слову, по 
действующим правилам уста-
навливать свое оборудование 
операторы сотовой связи на 

жилых домах могут лишь при 
согласии 2/3 жильцов. И те 
из них, кто против установ-
ки телекоммуникационного 
оборудования (зачастую из-за 
«радиофобии»), со временем 
все активнее встают в оппози-
цию к сотовым операторам.

Чтобы успокоить горожан, 
в ДИТ разработали проект по-
становления Москвы, внося-
щий ряд новшеств в работу с 
оборудованием операторов 
сотовой связи. Так, управы 
районов предлагается обязать 
вести «перепись» всех базовых 
станций на своей территории 
и следить за законностью их 
установки. Кроме того, для 
контроля над телекоммуни-
кационным оборудованием 
будет создана специальная 
комиссия.

Борис Гарбуз.
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«Гайд-парк» в Сокольниках.
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Задача поваров — приготовить 
несколько закусок, основных 
блюд и десертов. За основу, как 
правило, берется французская 

кухня — опыт показывает: ее рецепты по 
вкусу большинству участников ланча. Обя-
зательно готовится рыба, халяльные и веге-
тарианские блюда. Также подается вино. При 
этом выглядит обеденный зал как обычная 
столовая: вершители судеб мира сидят на 
обычных деревянных стульях за столами, 
покрытыми простыми скатертями.

Особое внимание служба протокола 
уделяет рассадке высоких гостей. Нужно 
учесть, какие отношения связывают страны, 
чьи лидеры будут сидеть по соседству и то, 
как сами президенты относятся друг к дру-
гу. В противном случае можно нарваться на 
выяснение отношений и даже скандал, как 
в случае с китайским дипломатом Ша Зука-
ном, занимавшим должность заместителя 
генсека по социальным и экономическим 
вопросам. Однажды, выпив лишнего, он вы-
шел к микрофону и произнес обличительную 
речь в адрес самого Пан Ги Муна, который 
по национальности является корейцем, и 
американских представителей. «Я всегда 
ненавидел США», — признался под хмельком 
китайский оратор.

Впрочем, от соседей, доставшихся Вла-
димиру Путину, подобных выходок трудно 
было ожидать. Генсек ООН посадил россий-
ского лидера по левую руку от себя на одно из 
почетных мест за главным столом обеденного 
зала. С другой стороны аналогичное место 
занял президент США Барак Обама, ранее 
заявивший, что Америка нуждается в сильной 
России и вовсе не стремится к ее изоляции. 
За едой у президентов была возможность 
обменяться парой слов и тем самым присту-
пить к дискуссии, запланированной в рамках 
двусторонней встречи.

Но, судя по лицу Барака Обамы, аме-
риканский президент явно не хотел раньше 
времени портить себе настроение пробле-
мами. В свою очередь Владимира Путина 
отвлек от общения с соседями телефонный 
звонок.

Настоящая же встреча Путина и Обамы 
состоялась в зале консультаций Совбеза 
ООН, который носит неофициальное название 
«русская комната». Дело в том, что она была 
спроектирована советскими архитекторами, 
принимавшими участие в строительстве ком-
плекса ООН. В комнате находится по одному 
креслу для постоянных представителей, при-
чем они стоят еще ближе друг к другу, чем 
в зале заседаний. За каждым креслом еще 
два стула для помощников. Таким образом, 
каждая делегация может появиться в составе 

максимум трех человек, и при этом они будут 
чувствовать себя как сельди в бочке. Во время 
недавнего ремонта комплекса руководство 
ООН предлагало членам Совбеза подумать 
над улучшением «жилищных условий»: зал 
консультаций предлагалось расширить за 
счет примыкающего к нему «предбанника» и 
комнаты отдыха. Однако большинство стран 
«пятерки» ответили отказом: стоит увеличить 
размеры помещения — и сразу активизируют-
ся призывы к расширению состава Совбеза, 
рассудили они.

Однако Владимиру Путину и Бараку 
Обаме скромные размеры «русской ком-
наты» отнюдь не мешали. Как говорится, в 
тесноте, да не в обиде. Помимо самих ли-
деров в переговорах участвовали по четы-
ре человека с каждой стороны (от России 
министр иностранных дел Сергей Лавров, 
помощник ВВП Юрий Ушаков, наш посол в 
США Сергей Кисляк; от американцев были 
Джон Керри и помощники). Для журналистов 
в начале встречи предусматривалось только 
совместное фотографирование без слов. 
(Такой формат обычно практикуют амери-
канцы. По российскому протоколу лидеры 
обычно обмениваются словами приветствия 
и несколькими дежурными фразами.) Путин 
и Обама вышли из «русской комнаты», про-
тянули друг другу руки для пожатия и тут же 
вернулись обратно. На весь протокол у них 
ушло ровно 15 секунд.

Предполагалось, что переговоры прод-
лятся не больше 55 минут, поскольку Обама 
пригласил коллег, прибывших на 70-ю сес-
сию Генассамблеи ООН, на дружеский ужин 
и, как хозяин, не мог опаздывать. Однако в 
итоге дискуссия растянулась больше чем на 
полтора часа. Первым журналисты увидели 
Барака Обаму: он шел по коридору своей 
обычной чуть развязной походкой и нес в руке 
пластиковый стаканчик для кофе. Американ-
ский президент широко улыбался. «How are 
you people?» («Как вы, люди?») — спросил он, 
проходя мимо корреспондента «МК». «Люди» 
были не совсем в форме: сказался транс-
атлантический перелет, бессонная ночь и 
разница часовых поясов.

Тем не менее представители СМИ напря-
глись и, когда в импровизированном пресс-
центре (под него быстро переоборудовали 
один из малых залов ООН) появился Влади-
мир Путин, закидали его вопросами.

— Как вам Нью-Йорк?
— Практически ничего не видел. В аэро-

порту сел в машину, а в машине разговаривал 
с нашим представителем в ООН. Но Нью-
Йорк, конечно, большой и великий город.

— Как изменилась атмосфера с 
момента последней полноформатной 

встречи с Бараком Обамой в 2013 году?
— Я не помню, что было в 13-м году, какая 

там была атмосфера. У нас много дел. Думаю, 
и Барак уже тоже не помнит.

На это «обращение» к своему коллеге 
по имени стоит обратить внимание. Воз-
можно, только возможно, что президенты, 
как и 14 лет назад Путин с Бушем-младшим, 
«заглянули в глаза друг другу».

— Как отнеслись к тому, что Поро-
шенко в момент вашего выступления на 
Генассамблее покинул зал?

— Я этого не заметил.
— Почему, когда вы чокались с Оба-

мой, место Пан Ги Муна оставалось пу-
стым? Куда он ушел и почему?

— Меня просто поражает ваша непо-
средственность! Мы с Обамой подняли бо-
калы в ответ на тост Пан Ги Муна, который в 
этот момент стоял на трибуне. Не надо здесь 
искать подтекста!

По существу российско-американских 
переговоров Владимир Путин заявил, что 
они были полезными и, что приятно, очень 
откровенными. Американцы ясно изложили 
свою позицию по Украине и по Сирии: как ни 
странно, у нас много совпадающих точек, 
сказал президент. По его словам, США до-
статочно активно участвуют в урегулиро-
вании конфликта на Украине, хотя это не 
выдвигается на передний план, как работа 
«нормандской четверки». США стоят за спи-
ной киевских властей и находятся в постоян-
ном контакте с европейцами. Переговоры, 
сказал Путин, показали, что американские 
коллеги целиком и полностью в материале 
и, конечно, влияют на процесс.

Что касается Ближнего Востока, то Рос-
сия и США договорились усилить работу по 
информационному обмену и координации 
своих действий на антитеррористическом 
треке. Президент напомнил, что Россия, Иран, 
Сирия и Ирак уже создали соответствующую 
структуру и надеются, что к ней присоединят-
ся все страны, заинтересованные в борьбе 
с терроризмом. «Наши военные посчитали, 
что авиация США нанесла 43 удара по Сирии 
за сутки. А результат какой? Никто не зна-
ет. Чтобы быть эффективной, такая работа 
требует координации. Есть понимание, что 
необходимо усилить нашу работу с США на 
двусторонней основе по этому направлению. 
Для этого будут продуманы механизмы», — 
сказал Путин. По его словам, российские 
власти сейчас думают над тем, как можно 
поддержать сирийскую армию и курдское 
ополчение, воюющее против террористов. 
Об участии российских солдат в наземной 
операции не может быть и речи. А вот воз-
душные атаки вполне возможны. «Мы думаем 
об этом и ничего не исключаем, но если будем 
действовать, то в полном соответствии с 
нормами международного права», — под-
черкнул президент, имея в виду либо санкцию 
Совета Безопасности ООН, либо просьбу 
правительства Сирии.

Елена ЕГОРОВА,  
Нью-Йорк.
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Нет, полностью такой размен в 
какой-то его форме нельзя 
сбрасывать со счетов. Мировая 
дипломатия построена на по-

добных стратегических разменах. Принцип 
«ты мне, я тебе» — основа отношений не толь-
ко  м е ж д у  л ю д ь м и,  н о  и  м е ж д у 
государствами. 

Но я уверен, что Путин ставит перед со-
бой более масштабные и амбициозные цели. 
Президентства Буша-младшего и Обамы — 
период, когда Америка с разной степенью 
активности пыталась перестроить Ближний 
Восток по своему образу и подобию. Резуль-
тат таких усилий не просто нулевой — он 
отрицательный. 

Принцип «выкинем в мусорную корзину 
надоевших старых диктаторов, а потом на 
освободившемся месте чудесным образом 
возникнет демократия, которая и решит все 
проблемы» оказался рецептом катастрофы. 
Демократии не возникло ни в Ираке, ни в 
Ливии, ни в Афганистане, ни в Сирии. Зато 
Европа теперь задыхается от беженцев из 
этих стран. 

В «доктрине Путина», которую он изло-
жил в том числе и с трибуны ООН, тоже полно 
прорех и логических противоречий. Напри-
мер, участие Запада в свержении ливийского 
лидера Каддафи в 2011 году Путин проком-
ментировал в Нью-Йорке так: «Поставщиком 
рекрутов («Исламскому государству». — «МК») 
является и Ливия, чья государственность была 
разрушена в результате грубого нарушения 
резолюции номер 1973 Совбеза ООН». 

В принципе сказано все правильно. При 
Каддафи в Ливии была функционирующая 
государственная система, а сейчас здесь 
африканский эквивалент анархической воль-
ности батьки Махно. Но кто вплотную подвел 
Ливию к той грани, перейдя за которую она 
перестала существовать как дееспособное 
государство? Каддафи и подвел своим жесто-
ким, бесчеловечным и безумным правлением. 
Однако про это Путин ничего не говорил и 
не говорит. 

Но если с созданием стройной, логичной 
и работающей политической философии дела 
у ВВП обстоят как минимум не лучше, чем у 
Обамы, то практического здравого смысла 
у него все же больше. Стройная политиче-
ская философия — это роскошь, которая не 

всегда уместна в период острого кризиса. 
Путин предлагает пусть не идеальный, но 
зато практический выход из тупика. Имен-
но поэтому его общество вдруг вновь стало 
востребованным в среде западных лидеров. 
Именно поэтому перед Россией замаячила 
возможность увеличить свой вес на между-
народной арене. 

Однако то, что маячит впереди, не обя-
зательно воплотится в реальность, не так 
ли? Чего у России нет после визита Путина в 
Нью-Йорк, так это оснований для головокру-
жения от успехов. Вояж ВВП в ООН не изменил 
главного: украинский кризис по-прежнему 
тянет Россию вниз. Да, наши сирийские ини-
циативы дают Москве дополнительные рычаги 
давления на западных союзников и спонсоров 
Киева. Но инструментов прямого влияния на 
Киев те же самые инициативы нам совсем не 
добавляют.

Украине наплевать на то, что происходит 
в Сирии. Украина зациклена на своем кон-
фликте с Россией и совсем не горит желанием 
с нами побыстрее помириться. Политики в 
Киеве уверены, что время работает на них, 
поэтому прицельно работают на заморажива-
ние конфликта в его нынешней форме. В этой 
ситуации от России требуются креативные, 
прагматичные и полностью лишенные эмо-
ций шаги. 

В чем суть игры киевских лидеров? В том, 
чтобы самим не выполнять Минские согла-
шения, но при этом громогласно обвинять 
в их невыполнении Москву и подводить нас 

тем самым под все новые западные санкции. 
Эту игру украинской власти Россия обязана 
поломать. Сейчас для этого самый благопри-
ятный момент. 

Не так все просто обстоит и на собствен-
но сирийском направлении. На Западе полно 
желающих заставить Россию таскать для них 
каштаны из огня. Мол, если Путин так рвется 
делать за нас неприятную, смертельно опас-
ную и чудовищно дорогостоящую грязную 
работу, то кто мы, чтобы ему мешать? Подоб-
ной «внешнеполитической халявы» быть не 
должно. Мы не обязаны обслуживать в Сирии 
ничьи интересы, кроме своих собственных. 

В сирийском конфликте очень легко уто-
нуть, завязнуть, словно в болоте. Мы име-
ем перед глазами собственный печальный 
афганский опыт. Мы имеем перед глазами 
американское вторжение в Ирак 2003 года, 
осуществленное даже без намека на то, что на 
политическом жаргоне именуется exit strategy 
(«стратегия выхода»). В Сирии Россия не долж-
на повторять ни советских, ни американских 
ошибок. «Ни о каких наземных операциях и 
участии российских воинских подразделе-
ний в наземных операциях речи не идет и 
идти не может», — заявил ВВП журналистам 
в Нью-Йорке. С моей точки зрения, Путин не 
имеет права даже на йоту отступать от этой 
своей позиции. 

А в остальном у ВВП полная свобода в 
его торге с Западом по сирийскому вопросу. 
Посмотрим, чем этот торг закончится. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Пока Пан Ги Мун ушел...

«НАСТРОЕН» ЛИ 
ПУТИН  
НА ЧЕТВЕРТЫЙ 
СРОК
Эксперты обсуждают ответ 
Президента России на вопрос  
о том, как долго он останется  
у власти
Принял ли Путин решение о том, идти или 
не идти на четвертый президентский срок? 
Так информационные агентства интерпре-
тируют вопрос, заданный российскому 
президенту американским журналистом 
Чарли Роузом перед 70-й сессией Ге-
нассамблеи ООН. На самом деле вопрос 
звучал более расплывчато: «Как долго 
вы собираетесь оставаться у власти?», а 
ответ выглядел даже достаточно легко-
мысленно: «Это будет зависеть от конкрет-
ной ситуации в стране, в мире и от моих 
собственных настроений». Но вопрос о 
четвертом сроке Путина действительно 
волнует и интересует всех. Хочется понять, 
принял ли Путин для себя какое-то пред-
варительное решение на этот счет и какова 
доля лукавства в словах о том, что судьба 
президентского кресла может зависеть 
«от настроения» всего одного человека? 
Может быть, это все-таки коллегиальное 
решение политического класса? Об этом 
«МК» спросил у ведущих политологов.

Константин КОСТИН, пред-
седатель правления Фонда 
развития гражданского 
общества, в прошлом — на-
чальник управления Пре-
зидента Российской Фе-
дерации по внутренней 
политике:
— Владимир Владимирович, 
безусловно, принимает это 
решение сам. Он — самый 
популярный политик в стра-

не, уровень его поддержки беспрецедентен, и по-
мешать Путину оставаться главой государства не 
может ничто, кроме его собственного решения. 

Его ответ американскому журналисту стоит 
рассматривать в совокупности с ответом на анало-
гичный вопрос ТАСС, заданный около года назад. 
Тогда Путин тоже сказал, что решение о четвертом 
сроке будет зависеть от его ощущения и текущих 
событий. Я думаю, что оба раза президент ответил 
абсолютно честно — то есть окончательных реше-
ний не принято, а о предварительных мне сложно 
говорить. Есть популярный автор «МК» Станислав 
Белковский, который пытается расшифровывать 
Путина и предсказывать его речи на переговорах. 
Но даже у него не очень хорошо получается. Пото-
му что любой настоящий политик всегда остается 
непредсказуемым до конца. Настоящих лидеров, 
к числу которых относится Путин, всегда отличает 
способность к совершенно неожиданным шагам и 
решениям «на флажке».

— Нормально ли то, что судьбу президент-
ского кресла решает только один человек в за-
висимости «от настроения», а не хотя бы группа 
лиц?

— Я не вижу в этом опасности, поскольку Путин 
говорит в первую очередь о контексте, а только потом 
о настроении. А контекст — это и социальное само-
чувствие общества, и уровень доверия к власти, и 
готовность политического класса поддержать поход 
президента на новый срок.

Алексей МУХИН, гендиректор 
Ц е н т ра п о л и т и ч е с ко й 
информации:
— Иногда западным журнали-
стам нужно бросить кость. И 
вот ироничное высказывание о 
том, что все будет зависеть «от 
настроения» — это такая кость. 
Пусть погложут, поинтерпрети-
руют. Пусть пообсуждают тему 
о том, что судьбы мира зависят 

всего лишь от настроения Путина.
 Говоря о том, что решение о четвертом пре-

зидентском сроке еще рано озвучивать, Путин по-
ступает абсолютно правильно. Оглашать его сейчас 
было бы неосмотрительно. Это бы вызвало шквал 
критики: «Он решил узурпировать власть, он не 
дает власти меняться». А зачем такой «пиар», когда 
у человека рейтинг доверия 85%? 

А заявление о том, что Путин не планирует идти 
на четвертый срок, и вовсе привело бы общество в 
предынфарктное состояние. 

Кроме того, любое определенное заявление 
на эту тему привело бы к немедленному началу 
избирательной кампании. Если она начнется сей-
час, то продлится 2,5 года и за это время обрушит 
политическую конструкцию. Поэтому Путин, как 
мастер воинских единоборств, сейчас не раскры-
вается перед теми, кто может его атаковать. Он не 
связывает себя обещаниями и дает себе возмож-
ность озвучить любое решение, сделать любой не-
ординарный ход — но в тот момент, когда это будет 
целесообразно.

— Кто принимает решение о судьбе пре-
зидентского кресла: один человек или коллек-
тивный разум?

— У нас любят говорить о ручном управлении, 
о том, что Путин единолично управляет страной. 
Это, конечно, ложный образ. Как бы этого ни хотели 
критики Путина — такое технически невозможно. 
Судьбы страны решает каждый из высокопостав-
ленных чиновников и глав госкорпораций. Каждый 
из них исполняет свою функцию, но ключевые ре-
шения принимаются коллегиально, и президент 
влияет на ситуацию не как владыка, а только как 
модератор и как фигура, которая примет на себя 
весь груз ответственности за принятое решение. 
У нас такая конструкция, что президент должен 
устраивать всех, иначе он просто не вынесет груза 
ответственности.

Лично я думаю, что Путин готовится к тому, 
чтобы нести этот груз и дальше, и к новому пре-
зидентскому сроку.

Игорь БУНИН, гендиректор 
Ц е н т р а  п о л и т и ч е с к и х 
технологий:
— Я думаю, что Путин все для 
себя уже давно решил и соби-
рается идти на четвертый срок. У 
него нет ни одной причины, чтобы 
уходить из президентов. Дове-
рие к нему безгранично, любовь 
к власти и привычка к ней у него 

есть. Когда подойдет время, к нему пойдут ходоки с 
мольбами остаться на троне, и через какое-то время 
он милостиво согласится. Но сейчас разыгрывать 
этот спектакль еще слишком рано. 

У Путина, конечно, есть выбор. Ему есть на кого 
оставить страну, есть много людей, которые могли бы 
занять президентское кресло, и один человек даже 
на это надеется. Но у Путина есть пара мыслей на 
этот счет. Одна — что только он, Путин, может про-
должать дарованную ему свыше миссию правиль-
ного управления страной, и вторая — что за бортом 
власти у него могут возникнуть проблемы.

А вопрос о том, нормально ли то, что такие судь-
боносные решения принимает один-единственный 
человек, нужно адресовать не мне и не ему, а 
стране.

Михаил ЗУБОВ.

И ВСЕ-ТАКИ БАРАК
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Обезьяну, обедающую почтовыми письма-
ми, пришлось ловить в течение нескольких 
часов полицейским в штате Флорида, США. К 
стражам порядка обратились жители одного из 
домов. Они пояснили, что на их почтовом ящике 
спокойно восседает обезьяна, которая активно 
ест их корреспонденцию. Блюстители закона 
блокировали своей машиной выезд на дорогу 
и принялись подманивать хвостатую хулиганку. 
Тогда обезьяна нашла себе другое развлече-
ние — заскочила на крышу патрульной машины 
и начала отрывать у нее молдинг (декоративную 
планку). Спас ситуацию отыскавшийся владелец 
примата. Он смог уговорить своего питомца, ко-
торого звали Зик, вернуться домой. «Не думаю, 
что обезьяна всерьез решила отобедать письма-
ми, — говорит кипер Московского зоопарка 
Кирилл КЛЮЧАРЕВ. — То, что примату не хва-
тало каких-то ценных элементов и он их решил 
восполнить бумажными изделиями, это тоже 
не так. Обезьяны не восполняют нехватку вита-
минов таким образом. Скорее всего она просто 
изучала окружающий мир и пробовала все на зуб 
— эта черта объединяет многих представителей 
приматов».

В Российскую академию 
наук скоро вольется мо-
лодая кровь: в устав РАН 
вносятся изменения в связи 
с учреждением нового зва-
ния «профессор РАН». Кан-
дидатом на получение звания, 
согласно новому уставу, может 
быть российский ученый, не 
состоящий в РАН и имеющий 
при этом серьезные научные 
труды, признанные мировым 
научным сообществом. Па-
раллельно со своей основной 
исследовательской деятель-
ностью он будет работать в 

научных советах. Опираясь на 
свою высокую квалификацию, 
зная последние современные 
тенденции развития высоких 
технологий, профессора РАН 
станут вместе с другими чле-
нами РАН обсуждать научно-
организационные вопросы. 
Комментарий одного из 
авторов идеи учреждения 
звания «профессор РАН» — 
академика РАН Александра 
АСЕЕВА: «Во-первых, это 
необходимо для появления 
стимула к самосовершен-
ствованию у молодых ученых, 

во-вторых — для омоложения 
самой академии. Вы по-
смотрите, кто заседает на 
наших президиумах, а кто в 
Министерстве образования 
и науки. У нас — умудренные 
большим опытом академики, 
там — молодежь 20-летняя. 
Нам действительно уже ста-
новится трудно понимать друг 
друга из-за большой разницы 
в возрасте и мировоззрении. 
Поэтому уже давно назрела 
необходимость расширить 
карьерную лестницу в акаде-
мии».

Семь школьников потеря-
ли сознание на открытии 
памятного мемориала в 
селе Горицы Тверской об-
ласти. Через полчаса после 
начала мероприятия сразу 
нескольким подросткам 14−15 
лет стало плохо: закружилась 
голова, начались мышечные 
спазмы, кто-то упал в обморок. 
Дети были госпитализирова-
ны, но их состояние норма-
лизовалось, и к вечеру их 
отпустили домой. 29 сентября 
всех семерых отправили в 
наркологический диспансер 
на обследование. А регио-
нальный СКР начал дослед-
ственную проверку в связи с 
этим происшествием. Могло 
ли состояние подростков быть 
вызвано приемом наркоти-
ческих средств? «Вдыхание 
веществ — ацетона, бензола, 
синтетических клеев — может 
вызвать головокружение, уси-
ленное сердцебиение, боли 
в грудной клетке, а в случае 
передозировки и потерю 
сознания, — объяснил «МК» 
врач-нарколог Александр 
Сорокин. — Для подростков, 
материальные возможности 
которых ограничены, такие 
препараты особенно привле-
кательны, так как они доступ-
ны. Подобную реакцию может 
вызвать и прием психостиму-
ляторов, и многих других нар-
котических средств. В любом 
случае дать ответ может лишь 
обследование». 

Пожилая жительница 
Омска смогла отсудить 
у владельцев торгового 
центра сто тысяч рублей за 
украденное у нее осве-
щение. По словам адвоката 
Нурягды Байрамова, который 
защищает интересы постра-
давшей пенсионерки Анто-
нины Ивановны Сулаевой, 
она сражается за свое право 
видеть солнечный свет уже 
семь лет. История тянется с 
2008 года, когда под ее окна-

ми только начали возводить 
здание. Высота ТЦ превысила 
три этажа и загородила своей 
вывеской весь жилой этаж. 
Владелец торгового ком-
плекса махнул перед носом 
пенсионерки муниципальной 
бумагой, разрешающей стро-
ительство, и вскоре центр был 
сдан. Но Антонина Ивановна, 
ветеран труда и труженица 
тыла, так просто сдаваться 
не привыкла. Экспертиза 
признала, что солнечный 

свет в квартиру пенсионерки 
действительно поступает 
только полчаса в сутки. По за-
ключению санитарных врачей, 
проживать в таких условиях 
вредно для здоровья. Пенсио-
нерка обратилась к Фемиде 
(всего за последние годы она 
подавала три иска). Наконец 
Центральный районный суд 
вынес решение, по которому 
собственники здания обязаны 
выплатить пенсионерке 100 
тысяч рублей.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP

НАУКА

ШОК РЕЙТИНГ

ФЕМИДА

КАДР

В РОССИИ ВВОДЯТ НОВОЕ ЗВАНИЕ «ПРОФЕССОР РАН»

НА МИТИНГЕ 
СЛУЧИЛСЯ 

МАССОВЫЙ ОБМОРОК 
ДЕТЕЙ 

ТРУЖЕНИЦА ТЫЛА БОРОЛАСь ЗА СВОЕ ПРАВО НА СОЛНЦЕ

ЦИТАТА

Максим ТОПИЛИН, министр труда Российской Федерации:

«В России сейчас нет оснований для повышения пенсионного 
возраста. Сейчас это нецелесообразно, так как средняя 
продолжительность жизни у нас составляет 70 лет. 
В перспективе это придется сделать, потому что будет 
развиваться здравоохранение».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Свою позицию в ответ на недавнее высказывание министра финансов РФ 
Антона Силуанова о необходимости повышения пенсионного возраста уже 
с 2016 года глава Минтруда обозначил в ходе расширенного заседании 

Комитета по социальной политике Совета Федерации во вторник, 29 сентября. «Эта 
тема (повышения пенсионного возраста. — «МК») поднимается в правительстве. Но она точно не 
будет предметом бюджета ни на 2016-й, ни на 2017 год. Уверен, что такого решения в прави-
тельстве не будет», — добавил Топилин.

1. Библия     3,9 млрд

2. «Цитаты Мао Цзедуна» 820 млн

3. Дж.Роулинг «Гарри Поттер» 400 млн

4. Дж.Р.Р.Толкиен «Властелин колец» 103 млн

5. П.Коэльо «Алхимик»  65 млн

6. Д.Браун «Код да Винчи» 57 млн

7. Ст.Майер «Сумерки»  43 млн

8. М.Митчелл «Унесенные ветром» 33 млн

9. Н.Хилл «Думай и богатей» 30 млн

10. А.Франк «Дневник Анны Франк» 27 млн

ТОП-10 САМЫХ ЧИТАЮЩИХ СТРАН
(Сколько в среднем часов в неделю 

читают граждане)
Индия      10ч. 42 минуты

Таиланд                 9 ч. 24 минуты

Китай      8 ч. 00 минут

Филиппины                   7 ч. 36 минут

Египет                 7 ч. 30 минут

Чехия         7 ч. 24 минуты

Россия                           7 ч. 06 минут

Швеция                    6 ч. 54 минуты

Франция                    6 ч. 54 минуты

Венгрия                     6 ч. 48 минут

ТОП-10 САМЫХ ЧИТАЕМЫХ КНИГ В МИРЕ

Во время выступления 
президента Белоруссии 
на Генассамблее ООН, в 
секторе, отведенном бе-
лорусской делегации, его 
внимательно слушал сын, 
11-летний Коля Лукашен-
ко. До того как Коля пошел в 
школу, Александр Лукашенко 
совершал международные 
визиты только вместе с 
сыном. С ним он ездил в 
гости к президентам стран 
СНГ, с ним он посетил Папу 
Римского.  Когда наслед-
ник сел за парту, его уже не 
так часто видели во время 
международных встреч гла-
вы Белоруссии. Но, видимо, 
70-летие Генассамблеи ООН 

и выступление  белорусского 
лидера  столь значимое со-
бытие, что папа Лукашенко 
не мог оставить сына без 
зрелища. Коля наблюдал за 

отцом, сидя между мини-
стром иностранных дел Вла-
димиром Макеем и   пресс-
секретарем президента 
Натальей Эйсмонт. 

ПОЛИТИКА

КОЛЯ ЛУКАШЕНКО СЛУШАЛ ПАПУ В ЗАЛЕ ООН
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Речь Путина в ООН была предсказуема по 
двум причинам.

Первая ясна: нашим элитам очень хочется на 
Запад. Чтобы, как и раньше, оптом скупать всех и 
всяческих шрёдеров, бороздить просторы Сре-
диземного моря на самых дорогих в мире яхтах, 
прислушиваться к нежному тиканью швейцарских 
часов где-нибудь на Елисейских Полях. 

И ради этой цели можно многое западным 
партнерам пообещать — конечно, не Крым. 
Можно многое высказать. Конечно, в Донбассе 
именно они развязали гражданскую войну путем 
подготовки вооруженного мятежа в Киеве. Ясно 
дело, НАТО расширяется, и этого мы не забудем и 
не простим. И санкции тоже введены в обход ООН. 
Весь этот привычный набор мы услышали, не 
могли не услышать, так как путинская речь была и 
для Запада, и для аудитории канала «Россия».

Но прозвучало, буквально-таки проскользну-
ло там желание «выйти поговорить». Предмет для 
торга, результатом которого может стать триум-
фальное возвращение на Елисейские Поля, — это 
Сирия. Раз вы, Запад, там боитесь увязнуть, раз 
вам так не нравится профессиональный офталь-
молог Асад — то я, Путин, готов принять на себя 
многие риски, помочь с проблемой ИГ. 

Чем не предмет для торга? В выборе из 
двух зол Запад может выбрать меньшее, а там 
оно, вернувшееся в G7, может и вовсе перестать 
быть злом. Почему бы не попробовать провернуть 
фарш назад?

То, что Путин предлагает Западу сделку, — 
хорошо. Раз уж мы, живущие в России, крепко по-
вязаны с национальным лидером, приковавшим 
себя к галере, то пусть он нормализует внешнюю 
политику. Чтобы не было санкций, чтобы рубль 
потихоньку выходил из полуобморочного состоя-
ния, а экономика выбиралась бы из кризиса.

Вот только станет ли результатом этого торга 
настоящее возвращение России на мировую 
арену? Возвращение не в образе хулигана или 
мальчика для битья, а полноценного уважаемого 
партнера? Что для этого еще нужно сделать?

 Пока наша позитивная программа пред-
лагает Западу помощь в борьбе с ИГ и снижение 
выбросов парниковых газов. Дело в другом:  борь-
ба с ИГ еще не означает, что что-то изменится во 
внутриполитическом курсе.

Вспомним недавнего лучшего друга Рос-
сии, ливийского царя царей Муамара Каддафи, 

надменно смотревшего на мир из-за темных 
очков. После того как его прижали к стенке за 
взрыв самолета над Локерби, он тоже пошел на 
сделку. Расплатился с родственниками жертв, 
порешал вопросы с торговлей нефтью, и вроде 
бы даже его с его походным шатром принимали в 
лучших домах Европы, что уж говорить о Кремле. 
Но изменился ли от этого сам Каддафи, лучше 
ли стало жить подведомственному ливийскому 
населению? Сомневаюсь.

Классическая тирания в Ливии как была, так 
и продолжилась, фундаментальный труд нацли-
дера «Зеленая книга» как был духовной основой 
жизни ливийцев, так и остался. И кончилось все 
это в итоге кровавой резней, измочаленным 
трупом в холодильнике и тем самым ИГ.

Вот в этом-то и заключается самая боль-
шая опасность, которая легко считывается во 
вчерашней речи Путина. Он предлагает Западу 
внешнеполитическую сделку, которая, да, может 
на некоторое время (если «уважаемые партнеры» 

на нее пойдут) нормализовать ситуацию с санк-
циями и допуском членов кооператива «Озеро» на 
Елисейские Поля. А что нам, обычным гражданам 
РФ, ждать от этой сделки?

Безусловно, нормализацию нужно начинать 
(и в этом плане вчерашняя речь — позитив-
ный сигнал, побольше бы таких). Другое дело, 
что куда больше ей бы способствовало, как 
ни странно, изменение внутренней политики. 
Мы понимаем, что власть в России не хочет 
сменяемости. Многопартийной системы «ЕР» 
допускать не хочет. Честный суд, в котором 
инвесторы могли бы защищать свои интересы, 
сам по себе не возникнет. Гражданское обще-
ство не расцветет вдруг пышным цветом. Как 
гонялись за иностранными агентами, так и будут 
гоняться, как избавлялись от оппозиции, так и 
будут избавляться, как выдавливали из России 
все, поднявшееся над уровнем плинтуса, так и 
будут выдавливать. 

Потому что о внутренней политике в сделке 

речи не идет. Сможем ли мы получить от нее в 
итоге что-то, кроме возвращения, если повезет, 
пармезана с хамоном на полки магазинов. А 
ведь стране нужно гораздо большее — рефор-
мы. Причем сейчас ситуация дошла уже до той 
точки, когда реформы должны быть «велики-
ми», примерно как в царствование Александра 
II. Вот это, пожалуй, и есть главный вопрос: 
хватит ли у системы устойчивости, чтобы до-
скрипеть до следующего лидера, которому 
нынешний сможет передать галерное весло? 
Думаю, «западные партнеры» тоже задаются 
этим вопросом и очень хотят системе помочь, 
поэтому на любую сделку пойдут с радостью, им 
не нужна неспокойная Россия с боеголовками, 
уж поверьте.

Понимаю, что в который уже раз выступлю 
в роли «свободы сеятеля пустынного», но не-
которые тезисы необходимо повторять. Воз-
вращение России на международную арену, 
ее интеграция в мировую экономику должны 
сопровождаться прежде всего внутриполи-
тическими реформами. Если у нас появится 
сменяемость власти, независимый суд, за-
работает многопартийность, государство со 
всеми своими госкорпорациями потеснится, 
чтобы дать место бизнесу, а заодно ослабит 
цензуру и престанет присматриваться к числу 
«1937» — тогда не нужно будет никаких внеш-
неполитических сделок. 

Пока же мы топчемся на пути Ливии, робко 
приглядываясь, нет ли какой тропинки в сторону. 
Каддафи сам себе казался прекрасным геопо-
литиком — пока его не загнали в трубу. Беда в 
том, что вместе с ним туда же оказался загнан и 
весь ливийский народ, отвыкший от какой-либо 
другой формы правления, кроме тирании. 

Поэтому рано радоваться только тому, что 
Обама встретился с Путиным. Нам — гражда-
нам России — эта встреча пока ничего не даст, 
потому что внешняя политика не работает без 
внутренней, а с собственной оппозицией наша 
власть встречаться не спешит. Все, что нужно 
знать народу о государстве, по-прежнему рас-
сказывает канал «Россия». Крым все еще наш, 
на Донбассе — «гражданская война» мирных 
шахтеров и трактористов с хунтой, а комму-
нист, выигравший в Иркутской области выборы 
губернатора («ЕР» уступила! Ура!), готовится 
поставить памятник Сталину. 

СЕГО ДНЯ
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СУД

SOSЕДИ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Представители запрещенного в РФ 
«Правого сектора» на крымском пере-
шейке заскучали. Грузовиков с продо-
вольствием вот уже несколько дней на 
погранпостах нет. Вот и решили устрои-
тели блокады акцию расширить и углу-
бить. Теперь «правосеки» грозят Крыму 
морской блокадой. 

«Мы в дальнейшем планируем отключить 
Крым от потребления электроэнергии, планиру-
ем сотрудничество с пограничными подразделе-
ниями и хотим заблокировать морское сообще-
ние, то есть превратить Крым в полноценный 

остров», — сообщил пресс-секретарь органи-
зации. Звучит загадочно, учитывая, что всякое 
морское сообщение Украины с Крымом было 
официально прервано после того, как полуо-
стров перешел под российскую юрисдикцию. 

Понятно, что российским кораблям «право-
секи» воспрепятствовать не могут. Так о чем 
речь? Как выясняется, все о тех же украинских 
бизнесменах, которых активисты, судя по все-
му, совсем решили извести. Дело в том, что на 
днях в Херсоне прошел «тайный сход» коммер-
сантов, поставлявших товары на полуостров. 
Зря Рефат Чубаров и «правосеки» радовались 
исчезновению фур с перешейка. Поставщики, 
оказывается, в это время разрабатывали новую 
логистику доставки. А именно: баржами в обход 
заблокированных ТПП. Чтобы «блокировщики» 
не засекли новые пути, решено было транспор-
тировать товар из Херсона и Скадовска, которые 
находятся на удалении от скопища активистов. 
А сама схема, как выясняется, была разработана 
довольно давно и с успехом использовалась по-
ставщиками из Одессы. Суть маневра проста: 
груз транспортируется на несамоходных баржах 
с помощью буксира. Дело в том, что подобные 
баржи не обязаны иметь передатчик АИС — ав-
томатической идентификационной системы. На 
выходе из территориальных вод Украины баржа 
передается крымскому буксиру, который и до-
ставляет товар в родной порт. Вот именно эту 
отработанную схему и хотят поломать «право-
секи». Так что «кошмарить» они будут опять же 
своих родных коммерсантов. 

Правда, в своих высказываниях активисты 
блокады замахнулись даже на Керченскую пере-
праву. Но это уже из разряда «видит око, да зуб 
неймет». С нарушителями границы наша морская 
охрана имеет право поступать жестко. 

Может ли представлять объявленная «мор-
ская блокада» реальную угрозу, «МК» рассказал 

директор украинского филиала Института 
стран СНГ Денис ДЕНИСОВ:

— Очередные громкие заявления прозву-
чали в предвыборном контексте. Как мы знаем, 
целый ряд активистов «Правого сектора» идет 
кандидатами на местные выборы от партии 
«Свобода». Естественно, им сейчас необходи-
мо привлечь к себе внимание. Что может быть в 
реальности? Как мы понимаем, наиболее употре-
бляемый и распространенный ресурс «Правого 
сектора» — это террористическая война. Очень 
опасно, если подобные методы захотят исполь-
зовать против Керченской переправы. Но здесь 
есть надежда, что спецслужбы РФ, прекрасно 
зная о методах действий «Правого сектора», 
предпримут максимально жесткие меры по не-
допущению подобных провокаций. А поскольку 
ПС по сути — террористическая организация, 
то ни у кого нет сомнений, что их нужно просто 
уничтожать.

— А у «Правого сектора» или представи-
телей крымских татар есть вообще техниче-
ские возможности осуществлять морскую 
блокаду? Или они будут действовать как со-
малийские пираты? 

— Суденышек, как у сомалийских пиратов, 
для морской блокады явно недостаточно. Мы 
прекрасно понимаем, что сопоставлять даже 
официальный флот ВМС Украины с Черноморским 
флотом просто абсурдно. А говорить о том, что 
какими-то утлыми суденышками «Правый сектор» 
будет осуществлять водную блокаду, это все 
равно что рассуждать об их акции по блокаде 
планеты Марс. 

Елена ГАМАЮН.

Эксперт полагает, что 
в случае провокаций 
террористов-«правосеков» 
нужно уничтожать

МОРСКАЯ БЛОКАДА 
КРЫМА ПО-СОМАЛИЙСКИ

«Правосеки» 
возьмут на 
вооружение 
метод 
сомалийских 
пиратов.

Дмитрий ГУДКОВ,  
независимый депутат Госдумы

Что дадут гражданам России внешнеполитические сделки
ДО ООН ДАЛЕКО, ДО ПУТИНА ВЫСОКО

Российский ответ на «закрытие укра-
инского неба» для крупнейших россий-
ских авиакомпаний не заставил себя 
ждать. Под санкции РФ угодила «лю-
бимица» днепропетровского миллиар-
дера Игоря Коломойского — компания 
МАУ («Международные авиалинии 
Украины»).

Как известно, во время Майдана Коломой-
ский стал «революционным олигархом» из-за 
бессовестного отъема «донецкими» сооружен-
ного на его деньги современного терминала в 
международном аэропорту «Борисполь». И по 
причине доведения до состояния банкротства 
его же авиакомпании «Аэросвит». Теперь зубо-
дробительный удар по благосостоянию олигарха 
нанесли его недавние союзники по «помаран-
чевой команде».

«Международные авиалинии Украины», в 

которые вложился олигарх после потери «Аэ-
росвита», летали из Киева в Москву и Санкт-
Петербург 13 раз в неделю, три раза в неделю — 
в Калининград и пять раз из Одессы в Москву. 
Ежегодно авиакомпания перевозит на этих на-
правлениях почти триста тысяч пассажиров. 

Неудивительно, что в руководстве МАУ 
«взвыли» после сегодняшнего известия из Мо-
сквы. «Международные авиалинии Украины» не 
воспринимают возможные «зеркальные меры» 
со стороны РФ против украинских авиакомпа-
ний, которые ничего не нарушали», — заявила 
пресс-секретарь компании Евгения Сацкая. 

Такие меры со стороны России, по мнению 
авиакомпании, могут спровоцировать шаг со 
стороны Украины вплоть до полного запрета 
всем российским авиакомпаниям выполнять 
полеты в Украину.

Означает ли обоюдное решение о прекра-
щении авиарейсов с 25 октября, что иначе как 
автобусом или поездом теперь до Москвы или 
Киева не добраться? 

Украинские аналитики уже обратили 
внимание на ряд российских компаний, увер-
нувшихся от санкций. К примеру, «Ютэйр», не 
сумевший в свое время вклиниться в ряды 

авиаперевозчиков из Москвы в Симферополь, 
теперь может запросто взвинчивать цены на 
свои услуги: конкурентов-то, считай, у него 
практически и нет.

С противоположной стороны могут пред-
приниматься шаги иного свойства. Скажем, «вы-
давленный» весной людьми Игоря Коломойского 
с выгодного маршрута в Москву венгерский 
лоукостер «ВиззЭйр» мог бы возобновить рей-
сы. Теоретически на крайне востребованные 
маршруты могут прийти и другие европейские 
лоукостеры, в частности турецкие.

Олег БАЗАК, наш собкор на Украине.

Авиакомпания олигарха стала главной жертвой украинских авиасанкций
КОЛОМОЙСКОМУ ЛЕТАТЬ НЕ ДАНО

Во вторник в Донецком городском суде 
Ростовской области прошел второй 
день слушания по существу дела укра-
инки Надежды Савченко, обвиняемой 
в пособничестве в убийстве журнали-
стов ВГТРК Антона Волошина и Игоря 
Корнелюка летом 2014 года недалеко 
от Луганска. В первый день заседания 
подозреваемая назвала все обвинения 
ложью, и вот теперь коллегия из трех 
судей заслушала ее показания.

Прежде всего адвокат подозреваемой Илья 
Новиков подал ходатайство о привлечении к 
допросу полиграфолога. Cама Савченко по-
шла еще дальше, потребовав, как и во время 
первого заседания, чтобы все выступления 
участников процесса в зале суда проверялись 
на детекторе лжи. «Следствие боится, что их 
лживое дело развалится, если он покажет, что я 
не вру», — подчеркнула украинка. Боятся пред-
ставители правоохранительных органов или 
нет, но прокурор сказал, что такая процедура 
не предусмотрена, а тройка судей с ним со-
гласилась. Ни полиграфолога, ни полиграфа 
на процессе не будет. 

Как выразился адвокат Новиков, «перед ли-
цом такого единого фронта ничего не остается, 
кроме как перейти к допросу нашей подзащит-
ной». Савченко сказала, что будет давать пока-
зания на русском языке, потому что общаться 
через переводчика ей сложно.

Рассказ ее начался издалека, буквально 
с момента рождения. Чтобы убедить судью в 
том, что у нее никогда не было мотивов «поли-
тической ненависти», Савченко вспомнила, что 
была на Майдане всего три дня и в это время ни 
в каких столкновениях не участвовала, и даже 
наоборот: спасла от расправы одного берку-
товца, которого ей было по-человечески жалко. 
«Я спокойно отношусь к людям и на Донбассе: 
нет плохого народа, везде есть отдельные люди. 
Никакой ненависти у меня нет», — продолжила 
объяснять украинка.

Савченко заявила, что, как военной, ей было 
сложно не защищать свою землю, и когда было 
объявлено о начале АТО, она приняла само-
стоятельное решение отправиться на Донбасс. 
При этом ее командир не санкционировал пере-
вод, и нынешняя подозреваемая ушла в отпуск, 
чтобы присоединиться «к своему народу». Роль 
народа выполнил батальон «Айдар», вставший 

лагерем в 150 км севернее Луганска. Вместе с 
батальоном она приняла участие в атаке на город 
Счастье, который был взят ими 16 июня.

О дне, когда ее задержали, она рассказала 
следующее. Их вызвали на территорию гольф-
клуба возле Веселой горы. Там, по идее, они 
должны были вступить в бой с ополченцами, но 

обнаружили только их автомобили, груженные 
оружием и патронами. Пока Савченко докла-
дывала о находке комбату Сергею Масейчуку, 
айдаровцы уехали, оставив ее одну. Она про-
шла 2 км и наткнулась на пост ГАИ, где нашла 
карты ополченцев с их бывшими позициями в 
Счастье, пройдя еще немного, увидела четырех 

раненых солдат ВСУ, двое из которых были не-
транспортабельны. Чтобы помочь им, она вновь 
связалась с Масейчуком и попросила прислать 
за ранеными автомобиль ее сестры, чтобы не 
привлекать внимания ополченцев. Но они все 
же увидели его и подорвали. Пришлось звать 
на помощь БТР, но, пока он ехал, Савченко была 
схвачена бойцами ЛНР.

Савченко говорит, что ополченцы быстро 
поняли, кого взяли, так как в подорванной ма-
шине сестры были все ее документы. Но о том, 
что ее обвиняют в убийстве российских жур-
налистов, Савченко узнала только на второй 
день плена, когда в луганский военкомат, в 
котором ее содержали, пришли журналисты. 
Представители СМИ рассказали ополченцам, 
что накануне были убиты их коллеги из ВГТРК, а 
те с удовольствием нашли для них наводчика... 
По ее словам, она решила не сопротивляться 
и взять вину на себя, чтобы спасти настоящего 
наводчика, который мог быть еще на свободе и 
выполнять свою боевую задачу.

23 июня ей надели на голову повязку и по-
везли сначала по направлению Донецка, а по-
том в сторону российской границы. Около двух 
часов ночи ее привезли в Воронеж, где сразу 
же начался допрос. В 5 утра 24 июня Савченко 
отвезли в гостиницу «Евро», где ее постоянно 
охраняли вооруженные люди в масках, которые 
менялись каждое утро. В гостинице к ней стал 
ежедневно наведываться следователь Дмитрий 
Маньшин, который говорил, что ведет дело в 
отношении Авакова и Коломойского, и задавал 
вопросы о Майдане и запрещенном в России 
«Правом секторе». Ему она давала показания 
на видеокамеру и проходила полиграф. 

Через четыре дня, 30 июня, Следственный 
комитет предъявил постановление о задер-
жании Савченко в качестве подозреваемой. 
«Следователь сказал, что он бы и рад меня 
отпустить, но у него начальство есть. Сказал, 
что в Интернете они увидели видео, где какой-то 
парень говорит, что я наводила огонь, и что тот 
парень подписал мне смертный приговор», — 
сказала тройке судей украинка.

Потом начали допрашивать жителей об-
стрелянного Металлиста, где погибли рос-
сийские журналисты. На момент подписания 
номера заседание суда в Донецке еще не 
окончилось. 

Артур АВАКОВ.

Украинка рассказала, как оказалась в плену и что делала 
на территории России

САВЧЕНКО: «В ГОСТИНИЦУ 
ВОРОНЕЖА МЕНЯ 
ПОСЕЛИЛИ НАСИЛЬНО»
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ЭКОНОМИКА СКАНДАЛ ГРОМКОЕ ДЕЛО

ПОЕХАЛИ!

Занимательная 
реструктуризация 
Итак, вы поняли, что платить не можете, и 

подали документы в арбитражный суд по месту 
жительства (их перечень обширен и включает в 
себя справки о сделках с имуществом, кредитную 
историю, выписки со счетов и т.д.). Суд проверит, 
обоснованно ли должник подает на банкротство. 
Если все честно, назначается финансовый (ар-
битражный) управляющий — это человек, через 
которого суд контролирует финансовое состоя-
ние банкрота, его финансовые операции. Далее 
возможны два варианта развития ситуации.

Первый: у вас нет источника дохода и вы 
банкрот (об этом ниже). Если доход есть — суд 
не объявит вас банкротом и предложит прой-
ти процедуру реструктуризации долгов. Цель 
реструктуризации — восстановить платежеспо-
собность гражданина. Суд вместе с должником, 
кредитором и финансовым управляющим меняет 
условия, порядок и срок погашения задолжен-
ности, а некоторые долги списывает. Согласо-
ванный план должен быть выполнен в течение 
трех лет. В это время права гражданина будут 
ограничены: нельзя брать новые кредиты, а все 
крупные сделки и покупки надо согласовывать 
с финансовым управляющим.

Кто платит первым
Основной вид задолженности физических 

лиц — это долги по потребительским кредитам (6 
трлн руб.) и по жилищной ипотеке (более 3 трлн 
руб.) По той же ипотеке россияне просрочили 
выплаты почти на 35 млрд рублей, а по потре-
бительским кредитам опаздывают с выплата-
ми около 14% должников. Аналитики отмечают, 
что новый закон на общую ситуацию с высокой 
закредитованностью населения существенно 
не повлияет. 

«Банки изначально закладывают риски 
невозврата в процентные ставки по займам. 
Поэтому банкиры от этого закона не постра-
дают. Конечно, теперь они более внимательно 
оценивают платежеспособность заемщиков: 
никто не заинтересован в росте проблемных 
долгов. Надежных — кредитуют, а на должников 
стали подавать в суд. Сегодня количество исков 
банков о досрочном погашении задолженности 
значительно увеличилось. Еще год назад, когда 
приняли закон, банкиры поняли, что граждане 
будут подавать на банкротство. Тогда же банки 
начали «подчищать хвосты» и взыскивать задол-
женности, чтобы успеть до вступления закона в 
силу», — комментирует позицию банков предсе-
датель Арбитражного третейского суда города 
Москвы Алексей Кравцов. 

Идея этого закона состоит в снижении 
социальной напряженности, считает эксперт. 
Поддавшись красочным рассказам банкиров о 
легкости займов, граждане набрали огромный 
объем кредитов. Вся проблема в том, что многие 
заемщики — с доходами ниже среднего. Столь 
разумное на первый взгляд решение — выпла-
чивать большой кредит маленькими суммами 
— обернулось печальными последствиями: на-
бравшему холодильников и телевизоров человеку 
стало не на что жить. Альтернативой стала рас-
пространенная в мире процедура — банкротство 
физлиц. «Возможно, социальная напряженность 
спадет, пока граждане не поймут, что их доходы 

после банкротства не увеличатся», — полагает 
Алексей Кравцов.

Как заплатить  
по всем счетам  
и не остаться на улице?
На фоне снижения доходов граждане пыта-

ются всеми силами выбраться из долговой ямы. 
Фиксируется четкая тенденция: народ пере-
стал набирать новые кредиты и сосредоточился 
на выплатах по существующим: с начала года 
новых кредитов было выдано на 17% меньше, 
чем погашено старых (данные Объединенного 
кредитного бюро).

Люди избавляются от лишних кредитов, 
чтобы расплатиться по одному из них. В Рос-
сии около 15 миллионов человек одновременно 
обслуживают более двух займов, но их число 
сокращается. Немудрено, ведь чем больше кре-
дитов «висит» на плательщике — тем труднее с 
ними рассчитаться. 

В таком случае реструктуризация выгодна: 
гражданин получает возможность сбросить с 
себя чрезмерную долговую нагрузку и «спо-
койно» расплатиться, с кем это еще возможно. 
Процедура выгодна и банкам — так у них есть 
шанс получить часть долга. Не смогут пройти 
реструктуризацию граждане с непогашенной 
судимостью за экономические преступления, с 
некоторыми административными нарушениям, 
по которым не истек срок действия наказания, 
а также те, кого уже признавали банкротом в 
течение пяти лет до реструктуризации.

Банкрот, но денег должен
Второй вариант: у вас нет источника дохода. 

Тогда суд признает вас банкротом. Это может 
случиться автоматически, если план реструк-
туризации не представлен в срок или не одоб-
рен кредиторами. С этого момента финансовый 
управляющий распоряжается вашими счетами 
и имуществом. Суд спишет почти все долги, а 
имущество будет распродано на электронных 
торгах. Что не смогут продать с молотка: единс-
твенное жилье, если оно не заложено по долгу. 
В случае с ипотекой жилплощадь не отберут, 
если она единственная и в ней прописаны не-
совершеннолетние. Продаже подлежит только 
имущество кредитора и его законного мужа/
жены, но не других членов семьи. 

Расплачиваться все же придется по алимен-
там и ряду других долгов, не связанных с займами 
и кредитами. Остаются открытыми некоторые 
вопросы, например, можно ли подавать на банк-
ротство в связи с долгами, которые возникли до 
вступления закона в силу. Также не ясно, сможет 
ли человек объявить себя банкротом как гражда-
нин, если одновременно он проходит процедуру 
банкротства как предприниматель. Разъяснения 
по этим и другим аспектам станут известны на сле-
дующей неделе, когда Верховный суд (ВС) опубли-
кует постановление пленума о банкротстве.

Вы банкрот.  
Как жить дальше? 
Если вас однажды признают банкротом, в 

следующий раз банки будут очень осторожно 

давать вам деньги. В вашей истории всегда будет 
висеть этот ярлык. Например, через 10 лет граж-
данин станет надежным плательщиком по счетам, 
будет хорошо зарабатывать, но статус банкрота 
останется. Хотя закон и дает шанс «выскочить» 
тем, кто берет новые кредиты для оплаты старых, 
получить какую-либо прибыль или обеспечить 
качественную жизнь не получится. 

В случае с реструктуризацией по истечении 
трех лет заемщик поймет, что денег у него как не 
было, так и нет, то есть он вернулся «к разбитому 
корыту», только без кредиторов.

Кроме того, как и в случае с реструктури-
зацией, должник испытает ряд ограничений в 
правах: например, ИП-банкрот пять лет не сможет 
заниматься бизнесом, а гражданин три года не 
сможет занимать руководящие должности.

Процедура
Однако тем, кто все же нацелился на бан-

кротство, надеяться на быстрое и недорогое 
решение проблемы не стоит. Дела о банкротстве 
физлиц будут рассматриваться в Государствен-
ных арбитражных судах. Как заявляли законода-
тели, у арбитражных судей больше опыта, чем 
у их коллег в судах общей юрисдикции, ведь 
арбитражные судьи рассматривают дела о бан-
кротстве организаций. Ранее вступление закона 
в силу отложили на 1 октября как раз по причине 
неготовности судов.

«Проблема не в знаниях, а в том, что арбит-
ражные суды испытывают кадровый голод», — 
говорит Кравцов. Еще полгода назад они массово 
стали набирать персонал для рассмотрения 
споров о банкротстве. Аналитики предсказы-
вают значительное увеличение очередей по 
арбитражным судам. Сегодня, чтобы подать 
иск в арбитражный суд, понадобится 2 часа, а 

когда придет армия банкротов, это будет уже 
все 3 часа или даже 4. Если сегодня судебные 
заседания проходят с шагом в 1,5 месяца, то он 
увеличится до 2 месяцев. Возможно, для рас-
смотрения дел о банкротстве физлиц первое 
время судам придется вводить отдельный день 
работы, что сократит время на рассмотрение 
остальных видов дел. 

Если гражданина банкротит сам банк, то 
нужно, чтобы суд признал право требования 
долга. Эта процедура в государственном суде 
может растянуться на месяц или даже более.

Банкротство — удовольствие не из 
дешевых

Расходы на финансового управляющего 
также, очевидно, превысят те самые 10 тыс. руб. 
(сумма вознаграждения финансового управля-
ющего, регламентированная законом). Кроме 
того, надо закладывать расходы на адвокатов. 
Банкротить каждого гражданина в отдельности 
не выгодно с точки зрения времени и трудозат-
рат ни государству, ни юристам. Так, например, 
было с законом о бесплатной юридической по-
мощи: адвокатам предложили консультиро-
вать людей за 1,5 тыс. рублей — они, конечно, 
в большинстве отказались. «Работают только 
в качестве рекламы — пройдясь «по верхам», 
чтобы далее предложить услугу и настоящую 
помощь «по существу». То же самое будет с 
новым законом. Скорее всего, юридические 
компании будут подавать иски о банкротстве 
«пачками» — человек по 30, — так как процедура 
и документы одинаковые, и, если собрать по 10 
тысяч с каждого, это будет выгоднее», — пола-
гает Кравцов.

— Какой бы путь вы ни выбрали, в итоге 
все равно придете к тому, что денег больше не 
станет. Поэтому единственная рекомендация, 
которая точно поможет: затянуть пояса и не брать 
кредиты, — констатирует эксперт. 

Артем БУДЕННЫЙ. 

ГУБЕРНАТОРА 
ОТЛУЧИЛИ  
ОТ ЗАЩИТЫ
К арестованному  
экс-главе Коми пускают 
только назначенных 
адвокатов
Неожиданный поворот в деле губер-
натора Гайзера: адвокаты фигурантов 
так называемой «ОПГ Коми» решили 
дойти до Конституционного суда. Они 
намерены пожаловаться высшим су-
дьям на то, что их не пускают к под-
защитным. Несмотря на то что закон 
не обязывает просить у следователя 
разрешения на такую встречу, в Рос-
сии сложилась обратная практика. 
Ни глава республики Вячеслав Гайзер, 
ни его заместитель Алексей Чернов, 
ни прочие арестованные ни разу не 
смогли встретиться со своими защит-
никами. Адвокаты не могут попасть в 
«Лефортово», поскольку «добро» не 
дает Следственный комитет РФ. 
Есть в этом злой умысел или следо-
ватели просто не справляются с ог-
ромным объемом работы (по делу 
Гайзера проходит почти два десятка 
арестантов), выяснял «МК». 

Сразу оговорюсь, что без юридической 
помощи задержанных чиновников Коми но-
минально не оставили. Но это именно номи-
нально. К адвокатам по назначению (которые 
даже финансово зависят от следователя: он 
подписывает документы по оплате их труда) 
они относятся настороженно. Впрочем, речь 
даже не о доверии — у каждого человека, 
оказавшегося за решеткой, есть право на 
собственного, а не назначенного следствием 
адвоката. Так гласит закон. 

Адвокаты задержанных вступили в дело 
в прошлую среду, а в четверг они подали уве-
домление в СК аж тремя способами. 

— Я написал ходатайство на имя старше-
го следователя по особо важным делам при 
председателе СК генерал-майора Зигмунда 
Ложиса, — говорит адвокат зам. главы Коми 
Алексея Чернова, Карен Гиголян. — Опустил 
письмо в ящик, который стоит в бюро пропус-
ков здания СК в Техническом переулке. Сам 
факт зафиксирован на видео. В тот же день, 
24 сентября, направил еще и телеграмму на 
имя Ложиса и получил уведомление от «Почты 
России», что она вручена в 15.40. Наконец я 
много раз звонил в СК и общался с уполномо-
ченными сотрудниками. Безрезультатно!

Не повезло и адвокату самого Гайзера. 
По словам Вячеслава Леонтьева, в СК от него 
уже стали отмахиваться, как от назойливой 
мухи: мол, надоел уже своими звонками и за-
просами. Он на это: «А что прикажете делать? 
В «Лефортово» к Гайзеру без вашего согласия 
меня не пускают!» 

Казус в том, что закон и не требует, чтобы 
адвокат просил разрешения на встречу со сво-
им подзащитным у следователя. Но сложилась 
повсеместная практика, когда следователь 
письменно уведомляет администрацию СИЗО, 
что адвокат такой-то допущен к задержанному 
такому-то. Нет такой бумажки — двери изо-
лятора не откроют. Обычно дают уведомле-
ние-разрешение следователи в тот же день, 
когда к ним обращаются адвокаты. По УПК 
ходатайство рассматривается до трех дней. Но 
в случае с Гайзером и остальными основными 
фигурантами уголовного дела даже этот срок 
давно вышел. Так почему им не дают встре-
титься с защитниками? Источник в следствии 
говорит, что следователь просто не справля-
ется со всем объемом работы. Дело большое, 
подозреваемых аж 19. 

— А я считаю, что наших подзащитных 
намеренно изолировали от нас, — уверен Ле-
онтьев. — Такая политика вызвана тем, что 
ежедневно с задержанными могут общаться 
оперативники, проводить очные ставки, до-
просы. А те, находясь в стрессовой ситуации, 
без поддержки адвокатов могут вводиться в 
заблуждение. Ну знаете, как в кино: одному 
заключенному говорят, что второй якобы дал 
показания на него и что надо срочно спасать 
ситуацию, рассказать то-то и то-то. Арестант 
принимает все за чистую монету и на все со-
глашается. Это же классика! 

Защитники задержанных чиновников из 
Коми готовят заявление в Конституционный 
суд, где попросят разобраться: не противо-
речит ли Конституции тот факт, что адвокатов 
пускают в СИЗО только после уведомления-
разрешения следователя. 

Ева МЕРКАЧЕВА. 

Евгении Васильевой 
оставили только ее 
произведения искусства
Полное фиаско потерпела во вторник 
экс-чиновница Минобороны в попытке 
вернуть свое арестованное имущество. 

В суд сама Васильева не пришла, послав 
вместо себя адвокатов. А те до последнего стара-
лись утаить, чем именно владела их подзащитная 
до того, как попалась.

— Речь идет об арестованной недвижимости 
Васильевой и денежных средствах, не буду назы-
вать сумму, — скромно пояснял адвокат Дмитрий 
Харитонов предмет своего ходатайства. В зале 
повисла атмосфера интриги.

Требуя снять арест с имущества Васильевой, 
адвокаты напомнили судье, что ущерб потер-
певшим в размере чуть более 216 миллионов 
рублей был добровольно выплачен ее отцом 
(иначе ей бы не удалось выйти на свободу по 
УДО. — Ред.).

В качестве доказательства судье были 
предъявлены платежки, подтверждающие, 
что все деньги поступили на расчетные счета 
потерпевших. 

— В приговоре четко сказано, что режим 
ареста должен быть снят с имущества по мере 
того, как ущерб будет погашен, — тыкал пальцем 
в текст адвокат Хасан-али Бороков.

Но прокурор высказался категорически 
против. Он заявил, что считает рассмотрение 
этого вопроса преждевременным, поскольку 
следствие продолжает выяснять причастность 
Васильевой к совершению других преступлений. 
По словам прокурора, в главном военном следс-
твенном управлении СК РФ сейчас расследуют 
уголовное дело (оно было возбуждено в октябре 
2012-го) в отношении сотрудников департамента 
имущественных отношений Минобороны и управ-
ленцев «Оборонсервиса» по поводу заниженной 
реализации имущества. «Прошу отложить воп-
рос о снятии ареста с имущества до принятия 
следственными органами решения по уголовному 
делу», — заявил прокурор.

В свою очередь представитель СКР, сле-
дователь Павловский, который также пришел в 
суд, пояснил: уголовное дело, закончившееся 
для Васильевой обвинительным приговором, в 
свое время было выделено из общего уголовного 
дела «Оборонсервиса», в которое на настоящий 
момент входит еще 30 расследуемых дел.

— Проверяется ли причастность Васильевой 
к совершению преступлений, которые рассле-
дуются в деле? — задала конкретный вопрос 
следователю судья Татьяна Васюченко.

— Д а, проверяется, — ответил 
Павловский.

Адвокатов Васильевой такая позиция глу-
боко возмутила:

— Нет никакого дела в отношении Василь-
евой, — поднялся адвокат Бороков. — Есть уго-
ловное дело в отношении неких неустановленных 
лиц. Васильева же, Егорова, Егорина (другие 
осужденные вместе с Васильевой. — «МК») ни 
в каком статусе по этому делу не проходят. Не-
льзя ссылаться на то, что где-то как-то, кто-то 
может быть причастен к делу, и по этой причине 
отказывать. Все эти доводы не дают оснований 
откладывать рассмотрение дела до принятия 
какого-либо решения. Просим исполнить тре-
бование приговора! 

Журналисты, ожидавшие результата рас-
смотрения дела, были почти уверены, что иму-
щество Васильевой вернут. Такой уж казалась 
всем логика всего этого дела. Но судья Васю-
ченко всех удивила (причем уже во второй раз 
— в первый раз это было, когда она назначила 
Васильевой реальный срок несмотря на то, что 
прокуратура просила условный). Оглашая свое 
решение, она конкретно перечислила, за что так 
бьется условно освобожденная «дама Сердюко-
ва»: «36 картин, деньги в банке в сумме пятидеся-
ти миллионов, деньги в сумме двух миллионов, 
трех миллионов, 223 миллионов...» 

Всего в решении судьи речь шла о «денежных 
средствах», размещенных на счетах десятка раз-
ных банков, в общей сумме около 340 миллионов 
рублей, о 206 единицах драгоценных украшений 
на сумму 119 миллионов рублей, 37 часах на 
сумму 107 миллионов рублей, двух квартирах 
в Санкт-Петербурге площадью 107 и 170 кв. м, 
доме во Всеволожском районе Ленинградской 
области площадью 183 кв. м, знаменитой кварти-
ре в Молочном переулке, двух гаражах — на одно 
и на 7 машино-мест — и нежилом помещении 
площадью 642 кв. м.

Вернуть все это суд отказался.
Единственное, что решено отдать Васи-

льевой, — это 36 картин, что были изъяты в ее 
квартире при обыске. Дело в том, что эти картины, 
как отметила судья в решении, фигурировали в 
уголовном деле в качестве вещдоков, но дока-
зать, что они были получены Васильевой в ходе 
совершения преступления, так и не удалось.

Лина ПАНЧЕНКО.

1 октября вступает в силу закон о банкротстве физических лиц. В соответствии с 
ним не только налоговая и банк, но и сам гражданин может подать в суд на призна-
ние себя банкротом. Если сумма задолженности не превышает 0,5 миллиона руб-
лей, он вправе подать на банкротство, однако должен доказать, что расплатить-
ся не сможет. Однако если задолженность превышает эту сумму и одновременно 
есть просрочка по выплатам более чем в три месяца — гражданин даже обязан (за 
неисполнение — штраф) подать документы на банкротство и сделать это в тече-
ние 30 рабочих дней с момента, когда он обнаружил, что более не может платить. 
Причем речь идет не только о долгах перед банком, но также о просрочке по ус-
лугам ЖКХ, налоговым выплатам. Уже сейчас некоторые компании предлагают за 
небольшие деньги сделать банкротом любого, и, разумеется, у некоторых это по-
лучится. Однако такие действия могут скомпрометировать человека, и это уже бу-
дет не кредитная, а уголовная история (до 6 лет тюрьмы). «МК» проанализировал 
«подводные камни» нового закона.
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ВАЖНОВАЖНО

 В мировой практике «плохими» 
кредитами считаются те, по кото-
рым не платят более 90 дней. Таких 
должников в России несколько мил-
лионов человек. Но далеко не все 

смогут себя обанкротить. По данным Объеди-
ненного кредитного бюро (ОКБ), под действие 
закона о банкротстве попадает порядка 580 
тыс. россиян, что составляет около 1,5% от 
общего числа заемщиков с просрочкой.
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ВАЖНОВАЖНО

 Сегодня в России по кредитам 
платят более 39 млн человек — это 
около половины экономически ак-
тивного населения страны (77,2 млн 
человек, по данным Росстата на 

июнь 2015 года). Как сообщает Банк России, на 
01.08.2015 г. физические лица обязаны выпла-
тить по кредитам 10,4 трлн рублей. Для приме-
ра, расходная часть бюджета на 2015 год со-
ставляет 15,513 триллиона рублей (20% ВВП).

РОССИЯНАМ РАЗРЕШИЛИ 
НЕ ПЛАТИТЬ ПО ДОЛГАМ

Как стало известно в ходе заседания 
Координационного совета по раз-
витию транспортной системы горо-
да Москвы и Московской области,  
с 1 октября 2015 года на Ленинградс-
ком направлении Октябрьской желез-
ной дороги будет запущено — пока в 
тестовом режиме, а в конце года уже 

на постоянной основе — 30 пар новых 
комфортабельных электропоездов 
«Ласточка». Крюковский поезд будет 
делать промежуточные остановки на 
станциях Химки и Сходня, а тверской 
— на станциях Клин, Подсолнечная, 
Крюково.

Поезда намного комфортабельнее обычных 
электричек. Но цены на билеты кусаются.

На заседании обсуждали и перспективы 
развития строящегося подмосковного аэро-
порта «Жуковский», открытие которого наме-
чено на первый квартал 2016 года. Подмос-
ковные чиновники предложили разработать 
схему транспортного обслуживания аэропорта, 

реконструировать ближайшую к нему желез-
нодорожную платформу Отдых, чтобы там 
могли останавливаться электропоезда типа 
«Спутник», а также модернизировать учас-
ток автомобильной трассы М5 «Урал» «Обход 
поселка Октябрьский» в Люберецком районе 
Московской области.

Что касается линии легкорельсового 
транспорта (ЛРТ, или скоростной трамвай), 
то о его строительстве подмосковное пра-
вительство ведет разговоры уже несколько 
лет. Пока безуспешно. По идее, планируется, 
что ЛРТ соединит в единое кольцо крупные 
административные центры Московской об-
ласти, и первая ветка пройдет от Подольска 

через Домодедово до Раменского. По словам 
зампреда правительства Московской области 
Петра Иванова, скоростной трамвай будет 
иметь современные вагоны, а главное, его 
интегрируют с помощью удобных транспор-
тно-пересадочных узлов с другими видами 
транспорта (прежде всего с электричками Кур-
ского, Казанского и Павелецкого направлений 
Московской железной дороги). В результате 
жители Подмосковья смогут добираться из 
пункта А в пункт Б в два-три раза быстрее и 
им не придется, направляясь в аэропорт «До-
модедово», ехать через Москву. Кроме того, 
говорит чиновник, появление новых удобных 
маршрутов между городами Московской об-
ласти предоставит жителям дополнительную 
возможность выбрать в качестве альтернативы 
работе в столице трудоустройство в соседних 
подмосковных районах. 

Как уже ранее писал «МК», первую вет-
ку ЛРТ, предположительно, начнут строить в 
2017 году, а к 2022 году планируется открыть 
движение еще и на втором участке, который 
пройдет через Мытищи, Пушкино, Ивантеевку, 
Щелково, Балашиху и Реутов. 

Елена БЕРЕЗИНА.

НА РАБОТУ ПО ШПАЛАМ — «ЛАСТОЧКОЙ»
С завтрашнего дня жители Солнечногорска, Крюкова, 
Сходни и Химок смогут ездить на работу  
на высокоскоростном поезде

 

36 КАРТИН ВЕРНУЛИ, 37 ЧАСОВ ОТНЯЛИ
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Согласно закону о банкротстве 
физлиц продать с молотка 
нельзя единственное жилье.

Россияне просрочили выплаты  
по ипотечным кредитам почти  

на 35 млрд рублей.

Однако легче жить  
им после вступления в силу 

закона о банкротстве  
не станет

«ЕСЛИ ГЛАЗЬЕВА 
НАЗНАЧИТЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ 
ЦБ, ТО ЧЕРЕЗ 
ГОД НАСТУПИТ 
КАТАСТРОФА»
Так считают даже 
близкие союзники 
экономического 
советника президента
Советник Владимира Путина по эко-
номике Сергей Глазьев в последние 
недели остается в центре внимания 
СМИ. Как известно, в докладе Сове-
ту безопасности он предложил аль-
тернативный правительству Дмитрия 
Медведева экономический курс. Вче-
ра, 29 сентября, он выступил перед 
единомышленниками — участниками 
Московского экономического фору-
ма. Главный посыл последнего докла-
да — катастрофическая денежно-кре-
дитная политика Банка России. 

Сергей Глазьев давно считается последо-
вательным противником либерального эконо-
мического курса. Его доклад на экономической 
секции Совета безопасности (подробнее см. 
«МК» от 11 сентября) вызвал большой резо-
нанс, так как полностью направлен против той 
экономической политики, которую проводит 
кабинет Дмитрия Медведева. 

Впрочем, что именно предлагал Глазьев, 
до вчерашнего дня понять было не просто. Были 
всего лишь утечки в прессу, которые можно 
было интерпретировать в разном духе.

Но 29 сентября на заседании Московского 
экономического форума, который объединяет в 
основном сторонников возрождения планирова-
ния и дешевого кредита от ЦБ реальному сектору, 

советник президента публично разъяснил ряд 
позиций своего экономического курса.

Главное в нем — полное и резкое неприя-
тие современной политики ЦБ. Глазьев считает, 
что курс на снижение инфляции (до 4% в 2018 
году) потерпит полный крах, так как он дости-
гается за счет завышения ключевой ставки 
(11%. — «МК»), а также ухода Банка России в 
ноябре прошлого года с валютного рынка. В 
результате бал правят валютные спекулянты, 
на 95% определяющие курс рубля. Надо их 
если не изгнать с рынка, то резко ограничить 
их операции. Например, приостанавливать 
торги на бирже или предпринимать еще бо-
лее жесткие меры против банков-спекулянтов: 
«Ни в одной стране мира нет такой свободы 
для валютных спекулянтов. Причем этому 
потворствует и финансовый регулятор в лице 
ЦБ. Сегодня рубль — самая недооцененная 
валюта мира. Отсутствие ЦБ на бирже делает 
рубль заложником спекулятивных игр. А ведь 
конституционная обязанность Центробанка — 
контролировать курс национальной валюты. 
У нас объем валютных резервов в два раза 
больше денежной массы. ЦБ по силам манев-
рировать и управлять валютным рынком, но 
он почему-то устраняется от этого. В любой 
стране мира за ситуацию, которую мы наблю-
дали, например, в декабре 2014 года, виновных 
бы жестко наказали. Если государство теряет 
контроль над курсом своей валюты, то оно 
передает возможность манипулирования им 
валютным спекулянтам». В общем, доходность 
от валютных спекуляций многократно превы-
шает ключевую ставку ЦБ.

Но в этих обстоятельствах реальный сек-
тор рушится на глазах из-за нехватки недорогих 
оборотных средств. Выход, по Глазьеву, один 
— внедрение индикативного планирования и 
целевого кредитования, чтобы промышлен-
ность стала получать кредиты не под 11% от 
ЦБ плюс проценты от банков, а под всего лишь 
3–4% годовых. При этом Глазьев поясняет, что 
именно в этом случае и инфляция раскручивать-
ся не будет, так как у нас до 40% промышлен-
ных мощностей простаивает, а больше своих 
товаров и услуг — меньше рост цен.

Все это, конечно, может в условиях кризиса 
вдохновлять. Однако даже сторонник Глазьева 
Юрий Крупнов предупредил его: «Если вас 
назначить главой ЦБ, то через год наступит 
катастрофа». Дело в том, что у нас нет никаких 
эффективных инвестиционных проектов. Поэ-
тому прямое снижение ставки ЦБ приведет не к 
снижению инфляции и росту ВВП, как обещает 
Глазьев, в 8% годовых, а к возврату политики 
Набиуллиной по снижению денежной массы. 

Константин СМИРНОВ.
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— Вера Кузьминична, не страшно вам 
слышать: «90 лет!» У меня прямо-таки вели-
чественный страх и священный ужас, как в 
древнегреческой трагедии!

— Я клянусь вам, что до этого года я не 
ощущала возраста. Просто никакого. Ощущение 
было как у Гоголя: «Легкость в мыслях необык-
новенная». А в этом году, от того, что я получи-
ла роль большую и трудную (Ирмы в «Роковом 
влечении». — М.Р.) и у нас был короткий срок 
для выпуска спектакля, а я никак не могла за-
помнить текст. Просила подсказывать — и от 
этого безумно страдала. Вот тогда и почув-
ствовала возраст.

Потом, роль эта на каблуках, потому что 
без каблуков я чувствую себя другой женщиной, 
совсем не той, которая должна выходить в «Роко-
вом влечении». Хотя каблук не так уж высок, всего 
сантиметров шесть. Я туфли меняю, костюмы 
меняю — их с десяток. Так что я собрала все свои 
силы, чтобы зрители и партнеры не чувствовали 
моего несовершенства. Это утомляло, пугало 
очень. И только за неделю, когда почувствовала, 
что знаю текст, немного успокоилась.

— Многие не ожидали увидеть такую 
Васильеву: на сцене звезда немого кино, 
женщина-вамп…

— Но вы знаете, мне не нравится мнение 
людей обо мне, оно мне кажется примитивным. 
Ведь как меня воспринимают? Милая, улыбчи-
вая, ямочки на щеках… Еще — нескандальная, 
чистая, верная — в общем, правильные черты. И 
все-таки это не совсем так. Поэтому что когда я 
получила роль, где есть внутренние зигзаги, то 
мне показалось, что меня кто-то может увидеть 
немножко новой. И я сказала себе: «О-о-о, это 
мне придется обнажиться». А если не обнажать-
ся, то и нет смысла играть.

«То, что называется  
«вить гнездо»,  
это не для меня»
— А вы знаете, самое смешное, что начиная, 

пожалуй, с 70 лет я вдруг в своем театре стала 
иметь роли, которые мне доставляют удоволь-
ствие. Это и роль в «Орнифле» по Мольеру, и 
небольшие эпизоды в нашем юбилейном спек-
такле. Чаще всего, если у персонажа серьез-
ный возраст, то, считай, нет женщины, а есть 
просто бабушка, тетя или вдова. Не женский 
род, а функция семьи. Но это меня никогда не 
интересовало.

Вот старые люди, у которых семья, дети, 
внуки, — они как бы становятся олицетворением 
семейной крепости. А я никогда ничем таким не 
увлекалась. Например, любая квартира, которую 
мы с мужем меняли на лучшую, для меня стано-
вилась в тягость. «Нам и здесь хорошо, ничего 
нам не надо», — говорила я мужу. «Мы можем 
подписаться на трехкомнатную квартиру», — 
говорил он про эту самую квартиру, где мы с 
вами сидим. И даже мы подписались на дачу, 
но потом я сказала Володе: «Зачем? Я туда не 
поеду». То, что называется «вить гнездо», это не 
для меня. Это он вил, а я только зарабатывала 
деньги. И получалось все хорошо от того, что он 
доволен и я довольна.

— А может быть, отказываясь от воз-
растных, семейных ролей, вы лишаете себя 
чего-то важного? Допустим, вы — смешная 
бабушка или даже комическая старуха?..

— Нет, у меня это не получается. Я в «Талан-
тах и поклонниках» играю Домну Пантелеевну 
— и не могу сказать, что это смешно. А потом, 
рядом со мной всегда была Оля Аросева, которой 
ничего не стоило, чтобы все хохотали. А я даже 
не знаю, что можно сделать, чтобы на меня по-
смеялись. Это как бы не моя стихия. Я просто 
привыкла к тому, что я не комик. Я ведь к про-
фессии не отношусь как другие. Я не всеядная, то 
есть когда артистка хочет играть и то, и другое, и 
третье. А я хочу прожить на сцене вот эту жизнь 
и эту. А вот эту — совсем не хочу.

Я чаще хотела прожить роли, которых нет в 
нашем театре. Поэтому всегда уходила на сторо-
ну. В 1953 году я, молодая актриса, где-то прочла, 
что в Брянске идет пьеса «Дженни Герхардт». И 
написала письмо главному режиссеру, что меч-
таю сыграть хотя бы три спектакля, потому что 
хочу прожить именно эту жизнь. И, представьте 
себе, он согласился. Мне дали шанс, хотя там 
были свои актрисы, и они потом продолжали 
играть. А я сыграла всего три или четыре раза 
— и была абсолютно счастлива. 

— Вы такой смелый человек? А так не 
скажешь. 

— Не смелый, но, понимаете, я очень это-
го хотела, потому что на тот момент я очень 
страдала: рассталась с человеком, которого 
очень любила.

— Вы имеете в виду талантливого ре-
жиссера Бориса Равенских? Это ведь он 
поставил знаменитый спектакль «Свадьба 
с приданым», где вы в главной роли.

— Да. И поэтому мне надо было как-то вы-
плакать мою душу, а роль это позволяла.

— В свое время вы меня потрясли од-
ним признанием: готовы были за любимым 
человеком (а речь шла именно о Борисе 
Равенских) босиком идти в Сибирь…

— Это правда. И даже когда я была замужем, 
думала: «Вот он бы пришел и сказал: «Вера, я 
все продумал и решил — пойдем со мной», — я 
бы ушла. Но он так не сделал. Я поняла вдруг, 
что у меня была бы с ним тяжкая жизнь, которая 
была у его предыдущей жены — Лилии Гриценко. 
И она плохо кончила, хотя кротко переносила 
отсутствие его души и тела. Я не могла бы уни-
жаться: я могла горевать всю жизнь или даже 
благословлять.

«Плучек сказал: «Вера,  
а ты знаешь, я очень перед 
тобой виноват. Я этим 
сильно мучаюсь. Прости»
— Было время, когда я ничего интересного 

не играла. То есть были роли, которые я назы-
ваю «ванечка-манечка приехали с петенькой-

васенькой для сюжета». К тому 
времени в театре я проработала 
56 лет… И за это время вы можете 
перечислить лишь «Фигаро» и «Во-
ительницу» (она прошла незаметно, 
но это было хорошо). И я нашла себе 
отдушину: десять лет Раневская — в 
Твери, двенадцать — «Без вины вино-
ватые» в Орле, «Блажь» — в Новом дра-
матическом в Москве и «Странная миссис 
Сэвидж» — в Театре кукол Образцова, 
только это меня и питало по-настоящему.

— А как вы думаете, что бы с вами 
стало, если бы не было ролей на стороне? 
Я знаю актрис, которые годами ждали, тер-
пели, а потом бац — и слом: кто-то спился, 
кто-то просто канул в безвестность…

— Думаю, я бы погибла. Ну, не кончила жизнь 
самоубийством, просто бы считала, что мне не 
хватило таланта, не хватило судьбы. И просто 
доживала бы тихо. Вот на моих глазах такая 
судьба была у Валентины Караваевой, которую я 
безумно любила как актрису. Несчастная судьба: 
автокатастрофа, уничтожившая ее красоту, а 
она, бедная, одна дома взаперти пересматрива-
ла свои фильмы и все мечтала сделать из этого 
фильм о себе — ничего не вышло. А я… Знаете, 
роли, о которых мечтала, я переписывала под 
себя. Сочиняла костюмы, в которых буду играть, 
допустим, «Даму с камелиями»…

— Вы выясняли отношения с худруками 
и режиссерами? Ну просто попросить роль, 
например? Актрисы так делают, и ничего в 
этом ужасного нет.

— После того как Таня Васильева ушла из 
нашего театра, я пришла к Плучеку и сказала, что 
хотела бы сыграть Раневскую. А он: «Ну что ты, 
Вера, Оля Аросева хочет играть, Нина Архипова… 
Я лучше молодую возьму». Несерьезно как-то: 
мог бы, в конце концов, сказать, что у меня нет 
породы, темперамента или греха, который так 
необходим для Раневской. Но когда он тяжело 
заболел и уже не работал, мы с моим мужем 
его навещали в какие-то праздники. И в один из 
таких дней он сказал (сидел в кресле, не ходил 
уже): «Вера, а ты знаешь, я очень перед тобой 
виноват. Я этим сильно мучаюсь. Прости». Я 
понимала, за что, — что равнодушен был. Но 
он же не виноват…

Я, конечно, была удивлена и очень обра-
дована, когда он дал мне графиню в «Женитьбе 
Фигаро»: казалось бы, где графиня и где я? Я 
много тогда думала о Плучеке: наверное, я не 
нравлюсь ему своей простотой, простым про-
исхождением, кругом знакомых. Это были все 
больше не театральные, рабочие люди, кото-
рые и в театр-то не ходили. Я ведь родилась в 
Большевистском переулке, теперь Гусятников, 
на Чистых прудах.

«Я понимала, что 
внешность у меня очень 
простенькая, но…»
— Ваше самое яркое воспоминание из 

детства?
— Все равно театр. У нас соседка была 

Анна Юльевна, очень культурная дама, и она 
как-то взяла меня на дневной спектакль оперы 
«Царская невеста». Я еще в школу не ходила. И 
я, знаете, была настолько потрясена — бархат, 
люстры, оркестр, какая-то красавица в жемчуж-
ных кокошниках, — что когда пришла домой, 
то села под стол, скатерть подняла и сказала: 
«Я — царская невеста». И запела что-то тонким 
голоском.

По радио в то время (а оно работало с шести 
утра до полуночи) шли в основном почему-то 
арии из опер, и я только их и пела. Не повери-
те, но я не знала «Катюшу» или другие песни 
— только оперу или симфоническую музыку. 
А книги читала только о любви, и у меня были 
романтические представления: любовь на всю 
жизнь, чистота… Папа у меня был верующий, и 
его облик очень ложился на все, что я читала. А 

мама была женщина земная, не очень счастли-
вая, потому что очень уж кроткий отец при ней. 
Семья достаточно бедная — нас три сестры и 
брат. Жили бедно, мама постоянно перешивала: 
от старшей — средней, а от средней — мне. 
Сестры были очень жизнелюбивые, а я — то, 
что называется «итак, она звалась Татьяной»: 
с книжечкой, одна, и всякие там арии, которые 
я пела на кухне, пока мама чистила картошку. 
И с этой мечтой я побежала в Дом пионеров, в 
драмкружок.

Потом был хор, и он даже выступал в Боль-
шом театре; говорят, тогда Сталин был в зале. 
Артур Рейзен запевал «Широка страна моя 
родная», и четыре девочки, в том числе и я, под-
певали ему: «Много в ней лесов, полей и рек». У 
меня был хороший слух и чистый голосок. Я была 
тихая, мечтательная, исполнительная, послуш-
ная, ни на что не претендующая девочка.

Мы с моей подружкой даже пошли показы-
ваться не к кому-нибудь, а к великой Юреневой. 
И она подружку одобрила, сказала, что у нее есть 
нерв, но плохой голос. «А Верочка… Слишком 
сыта, у нее красные щечки, и непонятно, что она 
будет играть в театре». А у меня действительно 
щеки, косички — такая деревенская девочка. 
Я понимала, что внешность у меня очень про-
стенькая, но… У меня были книжечка, музыка в 
радиотарелке и мечтательность.

— А письмо писали, как пушкинская 
Татьяна?

— Нет. У меня не было в то время объекта 
страсти, никто не нравился. И одежда меня 
даже не интересовала. Я модницей стала, на-
верное, после 50. 

«Пырьев вызвал меня как 
бы на беседу  
в гостиницу «Москва»  
и стал приставать»
— Удивительно, вы же рано начали 

зарабатывать и Сталинскую премию по-
лучили — за фильм «Сказание о земле 
Сибирской»…

— Когда мы поехали за границу (мы ведь 
в Праге снимали эту картину), Пырьев тогда 
сказал: «Вычтите у нее из зарплаты, но купите 
ей туфли, платье и пальто, чтобы она выехала 
за границу в приличном виде». А вернулась я с 
тремя чемоданами нарядов. Они были все очень 
красивыми, я их до сих пор помню.

Когда я стала сниматься, за мной многие 
ухаживали в группе, потому что за границей 
наших девушек было мало, мужчинам делать 

было нечего, а тут я — новенькая. В Праге они 
и ухаживали за мной, предлагали: «Верочка, 
посмотри, это платье тебе пойдет». И суточных 
было много — 340 крон в день: я купила себе ко-
тиковое пальто осеннее, платья, туфли, сестрам 
подарки — в общем, из Золушки превратилась 
в принцессу. А вот куда истратила Сталинскую 
премию — совершенно не помню.

— При том, что в фильме снималась 
звезда того времени Марина Ладынина?

— Но Ладынина — это другой «этаж». Она 
была недосягаема. Предел нашего с ней обще-
ния: «Здравствуйте, Марина Алексеевна!» — го-
ворила я, когда она проходила мимо в гримерку, 
и все. Потом прошло лет 40, и мы встретились 
с ней у Наины Иосифовны (Ельциной) и расце-
ловались. А когда снимались — ни-ни.

— Вот загадка для меня: почему после 
всенародного успеха картины «Сказание о 
земле Сибирской», Сталинской премии за 
нее у вас в кино наступила очень продол-
жительная пауза?

— Пырьев, когда закончилась картина, вы-
звал меня как бы на беседу в гостиницу «Москва» 
и стал приставать. И в этой борьбе я победила, 

отбилась. Но самое-то смешное, 
что всю жизнь я думаю: «Если 

бы он за мной ухаживал, 
если бы он меня по-

любил, я могла 
бы его полю-

бить и даже быть с ним». Тогда Пырьев сказал: 
«Больше ты сниматься не будешь». «Ну и на-
плевать», — подумала я.

— А ведь он тогда был мужем Ладыни-
ной. Вот старый к…, извините.

— Да, они были вместе, и тем не менее… 
Я же думала, что при определенных условиях, 
чувствах с его стороны я бы откликнулась. Про-
сто его трезвость без всякого романтизма мне 
показалась такой оскорбительной… Но я ведь до 
сих пор его внутренне оправдываю: если в Праге 
многие ухаживали, то почему он не должен был 
этого делать? Не сердилась, в общем, хотя слово 
свое — не снимать меня — он сдержал.

«Многое происходило без 
моих усилий — все мои 
награды, звания…»
— Вера Кузьминична, все-таки судьба — 

это характер или что-то другое?
— Не знаю. Я-то уверена, что 

у меня ангел-хранитель, потому 
что я настолько не прилагала 
никаких усилий ни к чему… 
Никогда в жизни ни о чем не 
просила.

— А что вам принес 
ангел-хранитель?

— Ну, во-первых, ангел-
хранитель дал мне огромную 
любовь, которую я сохранила на 
всю жизнь. Во-вторых, дал моего 
мужа, который меня понимал, 
оберегал, прощал, любил. И был 
чистым человеком.

— А вы его любили?
— Я… К концу жизни я его 

очень любила, я его жалела 
как ребенка, потому 
что он много болел. 
Я точно знала: сде-
лаю все, чтобы он 
был счастлив. Но 
именно сделаю, а 
не то, что из меня 
это лилось. Но я 
была ему хорошей 
женой. Многое 
происходило без 
моих усилий — все 
мои награды, зва-
ния… А дальше — 
старость, которая 
дала мне потря-
сающие роли.

— Не первый раз замечаю, как бес-
страшно вы произносите слово, которого 
все женщины, особенно актрисы, боятся, 
— «старость».

— Оно не такое приятное, но все равно — 
правда должна же быть? Сама старость пугает: 
если я не буду ничего слышать (а я уже не очень 
хорошо слышу), если не буду запоминать текст, 
плохо ходить… Я не очень хотела бы доживать 
до такого. 

«А папе я сказала:  
«Ты на меня не обижайся, 
Вера Кузьминична —  
это как-то по-деревенски»
— И вот теперь о главном — о хозяй-

стве. Насколько я понимаю, это не ваша 
история?

— Абсолютно. Я не умею готовить 
совершенно.

— Кто же, простите, готовит?
— Сейчас помогает в этом Дашенька, а 

тогда домработница. Причем, когда я вышла 
замуж за Володю и переехала к нему в обще-
житие, он сразу нанял домработницу, которая 
вызывала смех у всего общежития. Комната 5 
метров у нас, но с домработницей…

— Наверное, кто-то из ваших простых 
предков согрешил с водолазом.

— А я маме говорила: «Ты у меня такая 
греховница, ты, наверное, папе изменяла, и я 
родилась от какого-нибудь князя Василевского, 
а не Васильева?..» А папе как-то сказала: «Ты на 
меня не обижайся, Вера Кузьминична — это 
как-то по-деревенски; когда я стану актрисой, 
буду Вера Казимировна Василевская». — «Ну, 
Верушка, если для театра так надо, то и лад-
но, Казимировной будь». Он у меня был очень 
покладистый.

— А родители вас хоть раз видели на 
сцене?

— Папа — нет, он довольно рано умер, в 
53-м году, и мама почти не видела. И мой брат 
младший Васенька — он не ходит в театр. Он 
приходит ко мне раза два в месяц пообедать. 

И моя крестница Дашенька — это тоже по-
дарок от ангела-хранителя. Она со мной уже 25 
лет. Первое время Володя не был доволен тем, 
что появилась какая-то девушка, она любила 
мои работы в театре: «Зачем нам кто-нибудь, 
нам и так хорошо вдвоем», — говорил он. Но 
потом, когда он очень много болел, а я уезжала 
на гастроли, то была абсолютно спокойна, если 
рядом с ним оставалась Даша. Это значит, что 
будет лучшая больница, лучшая палата, про-
фессора… Она энергична, умна, это земной 
человек. И очень добрый. В жизни разбирается 
гораздо лучше меня. Я, например, никогда не 
интересовалась, заплатили мне или нет за за-
пись на радио…

— Как же вы впустили в дом посторонне-
го человека? Ведь актеры этого не любят.

— Да, не любят. Но она еще школьницей 
писала мне умные письма о моих ролях, о своей 
жизни, иногда стихи. Мне показалось, что она 
умная девочка. Когда она окончила институт 
(вообще у нее два высших образования), ку-
пила машину. Когда у нее умерла мама, она 
попросила меня: «Можно я буду вас называть 
крестной мамой?..»

— Извините за мой вопрос: вас никог-
да не тяготило отсутствие собственных 
детей?

— Нет. Даже когда у Даши появился ребе-
нок, я подумала (стыдно сейчас сказать): «Какой 
кошмар, будет капризничать». В общем, как-то 
я жила по своим хотениям, понятиям. А сейчас 
безумно люблю нашу Светочку, и она наполняет 
радостью каждый день моей жизни. Если Даша 
ее ругает, я готова вместе с ней плакать.

— Вы эгоистка?
— Наверное, да. Могу упрекнуть себя, что 

стараюсь жить в свое удовольствие. 
— То есть вы не мучились — жертвовать 

во имя искусства личной жизнью или нет?
— А чем было жертвовать? Я знала, что Во-

лоде живется хорошо, что он барин — а он любил 
быть барином: машины менял, любил красивую 
одежду… Он ведь тоже из очень простой и очень 
бедной семьи, но облагородился в семье своей 
первой жены, дочки профессора. Володиной 
семье я до сих пор по возможности помогаю.

— Вы с ним ссорились?
— Только один раз. Были гости, и он си-

дел напротив с какой-то дамой, разговари-
вал. Я попросила у него соли, а он 

не услыша л. Меня это 

очень возмутило, и когда все ушли, я сказа-
ла ему: «Выйди вон из моей комнаты и закрой 
дверь». Единственная была ссора.

«У меня характер  
не только кроткий —  
это заблуждение»
— Вера Кузьминична, хочу вернуться к 

спектаклю «Роковое влечение». Ваш возраст 
все-таки настаивает на осторожности, а вы 
по лестнице почти порхаете. Надо же себя 
обезопасить как-то?

— Я считала, что в этой роли должны быть 
туфли с каблуком, платье длинное, крутая лест-
ница. Трудно, но роль этого требует. А если даже 
это страшновато, но все-таки возможно, значит, 
надо сделать. Знаете, я ведь к роли отношусь 
как влюбленная — и поэтому, если у меня ре-
петиция, а волосы плохо лежат, я встану рано и 
пойду в парикмахерскую. Чтобы на репетиции 
быть не уродкой.

— А если бы вам режиссер предложил 
в этой роли сделать то, что делала на Вест-
Энде актриса в мюзикле «Сансет-бульвар»: 
она показала весь ужас возраста — мор-
щинистую кожу, лысую голову… Публи-
ка оценила и аплодировала стоя. Вы бы 
рискнули?

— Нет, показать себя так, чтобы другим 
стало противно от этой женщины, я не смогла бы. 
Тогда бы я не смогла играть любовь — я же играю 
искреннюю влюбленность, а для этого надо хоть 
как-то верить в самое себя: что представляю не 
жалкое зрелище, а ту самую женщину, которая, 
возможно, еще хороша. Или хотя бы эффектна. 
Иначе трудно играть влюбленность и претензию 
на взаимную любовь.

— Но кроме влюбленности у вашей Ирмы 
есть звездная стервозность. Это трудно 
для вас было?

— Нетрудно. У меня характер не только 
кроткий — это заблуждение.

— Откуда в вас стервозность, Вера 
Кузьминична?

— От наблюдательности. Если я чувствую, 
что меня не любят, я могу без всяких разгово-
ров отойти. 

«Спорт — это  
для меня вообще 
абсолютный минус»
— Как вы думаете, роли меняют 

человека?
— Меняют, однозначно. Когда я играла 

каких-то тетенек, они не влияли на меня. Потому 
что я не люблю быт. Ой, мне тут недавно пред-
ложили сняться в картине в роли пенсионерки, 
которая в магазине забыла заплатить…

— Актуальный сюжет про бессердечие 
работников супермаркетов.

— Ну да, пенсионерку унизили — казалось 
бы, моя тема. Но я представила, что я вся в сум-
ках, ищу деньги, и поняла: не мое. А вот когда 
один наш актер предложил мне столетнюю ста-
руху, в полузабытьи, она мне понравилась. Она 
говорит: «Я выйду замуж за дворника, чтобы 
освободить квартиру для сына». Вот этот бла-
городный поступок столетней женщины — по 
мне.

Или возьмем Раневскую, которую играла в 
Твери. Когда начинала репетировать, я полагала, 
что она греховна. И мне это нравилось. Сцену с 
Петей Трофимовым я играла, как будто чуть-чуть 
его соблазняя: ну ничего не может поделать со 
своей натурой — вроде «простите, но по-другому 
не могу». Моя манера жить — чуть похожа: я 
живу, как мне нравится. И так получилось, что 
Бог посылает мне эту возможность. Я прожи-
ла очень любимой. А вот графиня из «Фигаро» 
мне добавила женственность, беззащитность, 
робость — полудетские ощущения от жизни и 
желания.

— Вера Кузьминична, вы готовы к при-
знанию? Что нужно делать, чтобы почти в 
90 лет иметь такую прямую спину? Каждый 
день — зарядка?

— Я ее никогда не делала. С детства не 
любила танцевать, не умела кататься на конь-
ках, на лыжах. Спорт — это для меня вообще 
абсолютный минус. И в то же время, если ви-
дишь самое себя в зеркале и чего-то тебе очень 
противно, тогда надо сказать: «Если сильно 
подрасплылась, надо поменьше поесть». А есть 
вещи, которые невозможно исправить. Вот здесь 
следы возраста — никуда не денешься. А вот 
прическу можно сделать.

— «Следы», как вы знаете, теперь, бла-
годаря революции в косметологии, между 
прочим, можно и подрезать.

— Ну не знаю, я бы сейчас не стала уже 
ничего делать, моложе — да, но не теперь. И 
я никогда не делала. Боялась. У меня даже 
есть хороший знакомый врач — Александр 
Иванович Неробеев. Я ему говорю: «Саша, 
придумайте что-нибудь, только не операцион-

ное». Он пожал плечами, но пообещал. Может, 
я и рискну, если долго буду играть свою роль, 
кто знает… И не только эту. 

А что делать — я действительно не знаю. 
Бассейн я люблю, но не спортивный, плаваю по-
тихоньку. Не выхожу на улицу, если не подкрашу 
глаза и губы. Проснешься, а лицо такое стертое 
— хочется быть на себя похожей, прежнюю или 

какая я в театре. Но не сильно, потому что 
скажут: «Намазалась до ужаса». Мне ведь 
многого и не надо — хороший взгляд, до-
брый, наполовину влюбленный, или просто 
уважение — это питает.

Может, я покажусь вам смешной, но 
в моем возрасте я до сих пор испытываю 
чувство влюбленности — в людей, в при-
роду, в жизнь. Мне 90 лет. Я стою на сцене 
родного театра в долгожданной роли. 
На поклонах сжимаю руки моих люби-
мых партнеров и вижу, как по проходу 
бежит моя внучка Светочка. Ей пять лет. 
Она протягивает мне цветы. Это и есть 

счастье…
Марина РАЙКИНА.

“Московский коМсоМолец”    
30 сентября 2015 года 
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Внешность — вещь 
обманчивая. Ямочки 

на щеках, добрые глаза, 
покладистый характер  

и правильное поведение  
в обществе еще не гарантируют 

удачливой судьбы актрисе.  
За милым «фасадом» должна стоять 
сила. Тому подтверждение — Вера 
Васильева из Театра сатиры.  
У всенародно любимой 
актрисы — юбилей. 
Возраст, который не 
скрывают, а которым 
гордятся. Накануне 
величественной 
даты в гостях у 
актрисы побывал 

обозреватель 
«МК».

СИЛЬНАЯ
ВЕРА

Вера 
ВАСИЛЬЕВА:  

«Казалось бы 
— где графиня 

и где я?»

М
И

ХА
И

Л 
ГУ

ТЕ
РМ

АН

М
И

ХА
И

Л 
ГУ

ТЕ
РМ

АН

ИЗ
 Л

ИЧ
НО

ГО
 А

РХ
ИВ

А

С внучкой Cветой.  
Из личного архива.

В спектакле «Роковое 
влечение».

Оба независимых директора прокомменти-
ровали эту новость по-разному. Ольга Захарова, 
мягко говоря, удивилась. Елена Тюняева выразила 
готовность возглавить объединенную дирекцию. 
Очевидно, что это отражает ход аппаратных игр. 

В свою очередь глава комиссии по культуре 
Мосгордумы Евгений Герасимов сказал ТАСС, 
что знает про подобную инициативу. «Это может 
быть сделано с целью сокращения директорских 
составов двух парков, — пояснил он. — Обе ди-
рекции уже выстроили свою работу, претензий у 
города ни к одной из них нет, поэтому они могли бы 
объединиться. Тем более что два парка находятся 
в непосредственной близости друг от друга».

ЦПКиО — крупнейший парк в центре Мо-
сквы, он был основан в 1928 году. Летом 2011 

года здесь началась масштабная реконструкция, 
были демонтированы около ста аттракционов и 
незаконных объектов.

«Музеон» располагается недалеко от пар-
ка Горького, на Крымской набережной. В нем 

установлены более 700 скульптур — как советских, 
так и современных. Также здесь проводят акции 
для детей и молодежи.

Однако два парка принципиально различны 
по масштабам. Ольга Захарова отметила:

«Об этой схеме объединения «Музеона» и 
парка Горького я узнала из СМИ. И, на мой взгляд, 
это очень странная идея — присоединять парк 
Горького площадью 250 гектаров, центральный 
парк города, огромный культурный центр, к крош-
ке «Музеону» площадью немногим больше 23 
гектаров.

Мне жаль, что после четырех с половиной лет 
самоотверженной работы, несмотря на то какой 
объем работ был проделан и какой результат до-
стигнут, даже не посчитали нужным сказать мне 
прямо в глаза об этом решении.

Мой контракт заканчивается 30 сентября. 
О том, сколько всего сделано, можно говорить 
часами. За изменения парка люди голосуют но-
гами: посещаемость парка достигла 14 миллио-
нов человек в год, и это — главный показатель. 

Самоокупаемость — еще один показатель эффек-
тивности нашей работы. Честность — тоже пока-
затель: только за 2015 год мы успешно прошли 
51 проверку. Если все это ничего не значит, что 
же тогда является критерием оценки качества 
работы в городе?

Все эти годы на мне лежала огромная от-
ветственность за самоощущение и радость мил-
лионов горожан, приходящих в парк. Я, как и 
многие москвичи, искренне верю в то, что мы 
можем делать этот город лучше и быть первы-
ми во всем, а главное — мы учитываем мнение 
общественности в принятии важных решений. Не 
продление со мной контракта будет означать сме-
ну приоритетов и целей не только департамента 
культуры, но и города в целом. Я профессиональ-
ный управленец широкого профиля, способный 
управлять не только парком, а даже маленьким 
городом. Более того, я готова конкурировать в 
честной борьбе и доказать свое преимущество. 
У меня есть профессиональная команда, кото-
рая работает со мной более 4 лет, и результаты 

нашей работы очевидны. Я оправдала надежды 
тех, кто брал за меня ответственность, и при-
вела к результату, о котором можно было только 
мечтать. Поэтому пока не наступит 30 сентября, 
я буду до последнего верить в справедливость и 
в справедливого мэра».

Оборот парка Горького — 2 миллиарда ру-
блей. Парк вышел на самоокупаемость еще в 2013 
году, он зарабатывает 755 миллионов рублей в 
год, большую часть которых (500 миллионов) 
планируется потратить в следующем году на раз-
витие парка.

Вообще объединение выглядит довольно 
странно. Ведь для увольнения директора ЦПКиО, 
у которой нет ни одного выговора, которой вы-
несено несколько благодарностей, и в целом в 
послужном списке только плюсы, вроде и повода 
нет. Она защищает позицию предоставления ши-
роких полномочий директорам парков, в отличие 
от Александра Кибовского, который стремится 
ограничить их самостоятельность. Захарова поль-
зовалась доверием Сергея Собянина, который 

вместе с бывшим руководителем департамента 
культуры города Москвы Сергеем Капковым в 
определенном смысле предоставил ей творческий 
карт-бланш. Но, видимо, тренд меняется.

Возможно, что в случае смены руководства в 
парк вернется сестра руководителя департамента 
культуры — Екатерина Кибовская. Сейчас она 
занимает пост креативного директора проекта 
«Артквартал», а до 2013 года она также работала 
в ЦПКиО.

А может, все еще проще. Времена настали 
непростые, а доходных предприятий немного. 
ЦПКиО относится к их числу. По словам Заха-
ровой, в 2016 году парк планирует потратить на 
развитие 500 миллионов рублей. Новый глава 
депкультуры, похоже, стремится вверить их свое-
му человеку. А в каком направлении люди будут 
голосовать ногами — еще неизвестно.

Елена УСТЮГОВА.

СИТУАЦИЯ

ДИРЕКТОРА ЦПКиО ХОТЯТ ПОМЕНЯТЬ? Реформатору парка 
культуры могут 
не продлить контракт

Дирекция Центрального парка культу-
ры и отдыха имени Горького (ЦПКиО) 
объединяется с руководством парка 
искусств «Музеон». Директор «Му-
зеона» Елена Тюняева станет также 
и главой ЦПКиО, сменив нынешнего 
директора Ольгу Захарову. Об этом 
ТАСС сообщил в понедельник источ-
ник, знакомый с ситуацией.
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ЗА БУГРОМ

Великое счастье для каждого человека — воз-
можность свободного движения. В полной мере 
реализовать данную функцию можно лишь тогда, 
когда вас не беспокоят боли в спине и ногах — то 
есть, когда каждый элемент опорно-двигательного 
аппарата четко и слаженно работает.

Лечение позвоночника и суставов– актуальная 
задача для большего количества жителей России. 
Все большее число людей сталкивается с про-
блемами, так или иначе связанными с болезнями 
опорно-двигательного аппарата.

Среди таких заболеваний чаще всего встре-
чаются остеохондроз, межпозвоночная грыжа, 
протрузия дисков, радикулит, артрит, артроз. Со-
временная медицина в России не может вылечить 
эти заболевания. В большинстве случаев человек, 
например, с межпозвоночной грыжей, обречен на 
операцию, поскольку эффективных способов лече-
ния российская медицина не знает. Естественно, 
обезболивающие препараты и мази не являются 
лечением, и когда они перестают снимать боль, 
предлагается операция. К сожалению, последствия 
хирургического вмешательства рано или поздно 
могут привести к инвалидности. 

Подход к лечению 
в китайской медицине
В традиционной китайской медицине — 

особый подход к лечению заболеваний опорно-
двигательного аппарата. Пациенты, у которых на 
момент обращения в клинику «ТАО» наблюда-
лись сильные боли, — уже после первых сеансов 
иглорефлексотерапии чувствуют облегчение. В 
течение нескольких недель пациент проходит 
интенсивный курс лечения, включающий в себя 
сеансы иглорефлексотерапии, точечного массажа, 
воздействие на точки акупунктуры (прогревание 
полынными сигарами) и другие способы тради-
ционной китайской медицины, после которого 
возвращается к нормальной жизни, не прибегая 
к операции. Врачи клиники получают хорошие ре-
зультаты, независимо от сложности заболевания. 
Восстановление позвоночника и гибкости суставов 
дает возможность вернуться к полноценной жизни 
сотням пациентов клиники. 

Наши врачи уверены — каким бы сложным и 
запущенным не был случай, это еще не приговор! 

При индивидуальном подходе и правильном плане 
лечения всегда можно добиться стойкого положи-
тельного эффекта. Важным фактором является 
невысокая стоимость лечения сложнейших заболе-
ваний. В клинике «ТАО» лечение обойдется в разы 
дешевле, чем, например, операция по удалению 
межпозвоночной грыжи или по замене сустава.

Почему именно китайская 
медицина?
Во всем мире растет популярность лечения 

способами китайской медицины. Это обуслов-
лено высоким уровнем качества и щадящими 
методиками традиционной китайской медици-
ны. О ее эффективности говорит тот факт, что 
китайская медицина официально признана на 
государственном уровне. 

Иглорефлексотерапия, лечение травами, то-
чечный массаж, дыхательная гимнастика имеют 
высокий уровень доверия в Китае и сохраняют 
здоровье жителей этой огромной страны. Каж-
дый житель Поднебесной в течение всей жизни 
обращается к традиционной медицине.

Как выбрать клинику 
и врача?
Высокий уровень профессионализма врача 

— определяющее условие эффективного лече-
ния. Врач должен быть воспитан в традициях 
китайской медицины и тесно связанной с ней 
философии. Знать все секреты китайской меди-
цины и успешно применять их на практике могут 
только те врачи, которые родились, выросли и 
проходили обучение в Китае. Только так воз-
можно перенять все тонкости многовекового 
опыта, который передается из поколения в по-
коление. Пациент должен знать, что его лечит 
настоящий мастер. 

В клинике «ТАО», на основании двухсторон-
него Контракта о сотрудничестве с Государствен-
ным университетом традиционной медицины 

г. Чжэнчжоу (Китай), работают врачи традицион-
ной китайской медицины, пользующиеся высоким 
профессиональным авторитетом в Поднебесной. 
К примеру, ведущий врач клиники, доктор Чжан 
Цзыцян совместно с известнейшими в Китае 
врачами Чжаном ЛаоФэн и Чжаном Лэй прово-
дили серьезные медицинские исследования, 
на основе которых было опубликовано большое 
количество медицинских статей и разработаны 
учебные пособия для вузов традиционной ки-
тайской медицины.

Какие еще проблемы 
со здоровьем решает 
китайская медицина?
Клиника китайской медицины «ТАО» пред-

ставляет собой полноценный лечебный комплекс. 
Здесь можно получить квалифицированную 
помощь при болезнях опорно-двигательного 
аппарата, сердца, сосудов, органов дыхания, 
желудочно-кишечного тракта, почек и мочевы-
водящих путей, кожи, а также органов половой 
сферы, нервной системы, при нарушении обмена 
веществ и сна, анемии, хронической усталости, 
зависимости от курения. 

Врачи клиники практикуют индивидуаль-
ный подход к лечению, тщательно подбирают 
процедуры и программы лечения для каждого 
пациента. Высокоэффективное действие ки-
тайской медицины — результат тысячелетнего 
внимательнейшего изучения свойств организма 
человека.

Терапия, проводимая в клинике «ТАО», по-
зволяет вылечить заболевание и возвращает вам 
здоровье, молодость и активность.

В клинике «ТАО» вы обретете свой источник 
здоровья!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТОВ

В одном движении должна претвориться
одухотворенность всего тела... 

Канон Тайцзицюань

Заболевания, которые мы лечим:
• Опорно-двигательный аппарат: 

артрит, артроз, остеохондроз, межпозво-
ночная грыжа, протрузия межпозвоноч-
ного диска, сколиоз, радикулит и др.

• Сердечно-сосудистая система: 
постинфарктный кардиосклероз, ИБС, 
гипотония, гипертония, атеросклероз 
и др.

• Желудочно-кишечный тракт: гастрит, 
диарея, дисбактериоз, запоры, метео-
ризм, панкреатит, холецистит, язвенная 
болезнь и др.

• Эндокринная система: гипертиреоз, 
гипотиреоз, ожирение, сахарный диабет, 
тиреоидит и др.

• Дыхательная система: бронхиальная 
астма, ОРЗ, плеврит, пневмония, хрони-
ческий бронхит, пневмосклероз и др.

• Нервная система: мигрени, неврозы, 
депрессии, бессонница, синдром хро-
нической усталости, паралич лицевого 
нерва и др.

• Гинекология: бесплодие, киста яичника, 
климактерический синдром (климакс), 
мастопатия, миома матки, эндометриоз 
и др.

• Урология: аденома простаты, 
импотенция, мочекаменная болезнь, 
мужское бесплодие, недержание мочи, 
пиелонефрит, простатит, цистит, 
энурез и др.

• Высокие профессиональные стандарты 
• Многолетняя успешная практика

Профессор Цао Дамин облада-
ет огромным «багажом знаний» 
в области китайской медици-
ны. На протяжении 30 лет он 
практикует иглорефлексо-
терапию и массаж, а также 
занимается преподава-
тельской деятельностью 
в ведущих медицинских 
университетах Китая, 
США и других стран. 
Профессор является 
автором более чем 
40 научных статей, 
10 учебников, воз-
главлял большое 
количество научно-
исследовательских 
проектов, посвя-
щенных китай-
ской медицине.

Запись на бесплатную 
консультацию врача по тел.: 

+7 (495) 988-00-18
www.taomed.ru

ул. Остоженка, д. 8, стр. 3, 
ст.м. «Кропоткинская»

Ре
кл

ам
а

КИТАИСКАЯ МЕДИЦИНА В МОСКВЕ
АКЦИЯ

До 15 октября 
скидка 15% на все 

услуги клиники 
при оплате курса 

лечения

Ведущий врач клиники «ТАО» Чжан Цзыцян: 
«Я лечу не болезнь, а ее причину».

ЭФФЕКТИВНОЕ ЛЕЧЕНИЕ ПОЗВОНОЧНИКА И СУСТАВОВ БЕЗ ТАБЛЕТОК И ОПЕРАЦИЙ

По итогам экстренного саммита в Брюс-
селе Евросоюз решил увеличить расхо-
ды на решение проблем с мигрантами, 
однако единого мнения по поводу того, 
вводить ли квоты на обязательное рас-
селение приезжих, в объединении все 
равно нет. Против принудительного 
расселения выступают Чехия, Румы-
ния, Словакия и Венгрия. Некоторые из 
этих стран в качестве мер борьбы с на-
плывом беженцев даже ввели некото-
рые запреты на границе, что ставит под 
угрозу саму идею шенгенской зоны. О 
том, будет ли расторгнуто Шенгенское 
соглашение, «МК» рассказал правоза-
щитник, специалист по миграционному 
праву Бахром ИСМАИЛОВ.

Предложение Еврокомиссии ввести спра-
ведливые квоты на распределение ищущих убе-
жище людей вызвало серьезное недовольство 
ряда членов Евросоюза, и обсуждение этого 
плана закончилось ничем. Государства Вос-
точной Европы продолжают испытывать на-
пряжение, неся непропорционально большую 
нагрузку в связи с волной «гостей», рвущихся в 
центральноевропейские страны. В Германии, 
которая на данный момент является предпочти-
тельным местом для десятков тысяч беженцев, 
ждут около 800 тыс. человек в этом году, и это в 
четыре раза превосходит показатели прошлого 
года. Чем может закончиться обострившаяся 
ситуация? Какова вероятность, что Шенгенское 

соглашение, которое упрощает передвижение 
между рядом стран ЕС, будет пересмотрено? 
На эти вопросы «МК» ответил правозащитник, 
специалист по миграционному праву Бахром 
Исмаилов.

— Многие говорят о мигрантах и бежен-
цах, когда затрагивают миграционный кризис 
в Европе. Какое слово подходит больше для 
этой проблемы?

— Думаю, нужно говорить о беженцах, а 
их подразделять на беженцев экономических 
и беженцев военных. Есть те люди, которые по-
кидают места своего постоянного проживания 
в связи с тем, что разрушена инфраструктура и 
ведутся боевые действия, а есть также беженцы 
из других регионов, где войны нет, но эконо-
мическая ситуация настолько плачевная, что 
люди вынуждены переезжать в другие регионы, 
в данном случае — в Европу. Люди едут туда, по-
тому что действует прежде всего определенное 
«сарафанное радио». Германия не скрывает, что у 
них наиболее благоприятный режим пребывания. 
При этом государства, которые находятся рядом, 
такие как Ливан, Турция, уже в принципе исчер-
пали свой лимит, приняв на своей территории 
два или два с половиной миллиона беженцев. В 
связи с этим территории уже загружены, и люди 
двигаются дальше. 

— Некоторые страны применяют доволь-
но жесткие меры по отношению к беженцам. 
Венгрия, к примеру, достроила стену с Сер-
бией и ужесточила пограничный контроль. 
Насколько эффективны ограничительные 
меры в этой ситуации?

— Хотелось бы сказать, что это уже послед-
ствия. Плачевные последствия и для самих бе-
женцев, и для принимающей стороны. Если мы 
будем обсуждать последствия, то да, конечно, 
ничего другого европейским странам на самом 
деле не остается, кроме как защитить свое жиз-
ненное пространство возможными способами. 
Но опять-таки это последствия. Какие могут быть 
последствия у гангрены или у раковой опухоли? 
Ничего положительного быть не может. Для того 
чтобы эти последствия устранить, нужно ис-
коренять саму причину, то есть как минимум обе-
спечить режим прекращения огня. Тогда можно 
будет установить количество людей, которые 
уезжают от войны и, соответственно, при помощи 
всемирных институтов — таких как Всемирный 
банк — создавать на месте структуры, которые 

займутся восстановлением разрушенного го-
сударства. Ирак и 80% Сирии лежат в руинах. 
Бороться нужно в первую очередь с причинами, 
а последствия, конечно, неприятны, и реакция 
европейских государств понятна.

— В Евросоюзе предложили ввести рас-
пределительные квоты для расселения бе-
женцев. Может ли это помочь?

— Это не будет работать, поскольку та квота, 
которую обозначил ЕС, перекроется многократно 
до конца этого года. Турция уже объявила, что 
сдерживать у себя этих беженцев не будет, а 
будет всячески содействовать распределению 
на европейской части континента, поэтому, я 
думаю, эти квоты формальны, и реализовать их 
будет сложно. Обеспечить безопасность рубежей 
никакая стена не поможет, когда идет толпа из 
тысяч женщин, детей, стариков. Я не думаю, что 
кто-то посмеет в них стрелять, а сдержать их будет 
невозможно, потому что всегда эту стену где-то 
можно будет прорезать, сделать ход. В Восточной 
Европе много разных коррумпированных кругов, 
которые будут предлагать обходить эти границы 
за деньги. Опять-таки неправильно бороться с 
последствиями. Мы можем говорить о квотах, о 
заборах, так же как можем говорить о припарке 
для раковых больных. Мы можем что-то делать, 
но рак будет развиваться. Болезнь будет про-
грессировать, пока не будет устранена причина. 
Нужно смотреть на эту проблему с этой точки 
зрения. Чем быстрее будет устранена причи-
на, тем быстрее можно будет решить вопрос с 
беженцами.

— Некоторые страны Шенгена успели 
ввести контроль на границе. Насколько это 
противоречит Шенгенскому соглашению?

— Это не противоречит Шенгенскому согла-
шению: в нем прописаны полномочия государств-
участниц вводить временный контроль на грани-
цах государств в случае чрезвычайных положений. 
Я думаю, что сейчас именно тот самый случай, 
когда этот контроль они имеют право ввести.

— К чему может привести этот миграци-
онный кризис? Например, может ли случиться 
такое, что будет пересмотрено Шенгенское 
соглашение?

— Думаю, к пересмотру Шенгенского со-
глашения это не приведет. Это приведет, скорее 
всего, к изменению внешнеполитического курса 
ЕС. Скорее всего, будут внесены изменения в 
законодательство о беженцах. Просто на дан-
ный момент беженцы могут подать заявление в 
любом государстве, где они захотят. Не в стране 
пребывания, а могут, например, прибыть в Гер-
манию и подать заявление о беженстве именно 
там. Наверное, будет введено ограничение, после 
которого беженцы не смогут подавать заявление, 
либо будут введены новые правила подачи по-
добных заявлений.
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ВАЖНОВАЖНО

Вооруженный конфликт в Сирии, 
который продолжается примерно 
четыре года, остается пока самой 
крупной причиной для миграции в 
Европу. Также побуждает людей ис-

кать другое место для жизни непростая ситуация 
в Афганистане, в Эритрее и в Косово. Из 350 
тысяч человек, которые осаждали границы ЕС 
между январем и августом этого года, примерно 
235 тыс. въехали через Грецию и почти 115 тыс. 
через Италию. А около 2 тыс. человек прибыли в 
Испанию. Большинство тех, кто направлялся в 
Грецию, плыли из Турции на резиновых или де-
ревянных лодках, рискуя жизнью. Агентство ООН 
по делам беженцев (УВКБ) отмечает, что Германия 
остается самым популярным местом среди при-
бывающих в Европу жителей Ближнего Востока 
и Северной Африки: ФРГ получила наибольшее 
количество запросов о предоставлении убежища 
— примерно 188 тысяч, по данным на конец июля 
2015 года. Венгрия занимает второе место в этом 
топе. Принимающими странами также могут 
считаться Турция, Ливан и Иордания. 

Игорь СУББОТИН.

ЗАКОН

Будет ли пересмотрено Шенгенское 
соглашение?

МИГРАНТЫ ЗАСТАВЯТ ЕС ИЗМЕНИТЬСЯ

ap
ap

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 

м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
30 сентября с 8.00 до 15.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
1 октября с 8.00 до 15.00
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, к. 1
м. «Ясенево», ул. Ясногорская, д. 13, стр. 1
р-н Ново-Переделкино, ул. Шолохова, д. 8
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
5 октября с 8.00 до 16.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
м. «Нахимовский проспект»,  
Нахимовский пр-т, д. 11, к. 2
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
р-н Тимирязевский, Дмитровское ш., д. 49,  
у к/т «Комсомолец»

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)

м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
р-н Орехово-Борисово, у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
р-н Южное Медведково, пр-д Дежнева, д. 20, 
от м. «Бабушкинская» до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4,  
библиотека корпуса № 7, кабинет № 219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
4 октября с 10.00 до 15.00
КЛИМОВСК, ул. Ленина, д. 20, 
в фойе ДК «Машиностроитель»  
ПОДОЛЬСК, ул. Ревпроспект, д. 27, 
в фойе Дома культуры им. Лепсе
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185,  
в фойе ДК им. Ю.Гагарина
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ПОДПИШИСЬ НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

В ходе экстренных переговоров в ЕС по проблеме мигрантов было решено 
выделить миллиард евро, чтобы помочь миллионам сирийских беженцев.

По оценке ООН, в этом году число 
мигрантов в страны Европы уже 
превысило 300 тысяч человек.

Законопроект предусматрива-
ет введение в исполнительное 
производство еще одного вре-
менного ограничения в правах 

для злостных должников (кроме запрета на 
выезд за рубеж): «временное ограничение на 
пользование специальным правом в виде пра-
ва на управление транспортным средством». 
Изначально речь шла лишь о праве на вожде-
ние автомобиля, но теперь в зону риска попали 
и владельцы воздушного, морского и речного 
транспорта, мотоциклов, мопедов, квадроци-
клов, трициклов и самоходных машин.

Если в установленный срок гражда-
нин не заплатил без уважительных причин 
утвержденные судом долги, по инициативе 
взыскателя или пристава может быть выне-
сено постановление о временном изъятии 
прав на управление транспортным средством. 
Пристав обязан лично уведомить о вынесении 
постановления должника, а у того будет пять 
дней на то, чтобы расплатиться. Погасил долг 
— пристав на следующий день своим поста-
новлением ограничение отменяет.

Новые правила коснутся дел по взыска-
нию алиментов; возмещению вреда, при-
чиненного здоровью; возмещению вреда в 
связи со смертью кормильца; возмещению 
ущерба, причиненного преступлением; по 
компенсации морального вреда, а также тех 
случаев, если один из родителей игнорирует 
требования исполнительного документа, «вы-
текающего из спора, связанного с воспита-
нием ребенка» (например, если при разводе 
мать не выполняет решение суда о регулярных 
встречах отца с ребенком). Ко второму чтению 
в перечне долгов на сумму более 10 тысяч 
рублей, неуплата которых может привести к 
приостановке водительских прав, появились 
и долги по штрафам за нарушение Правил 
дорожного движения. 

Не могут быть временно отобраны права 
лишь у профессиональных водителей, лет-
чиков и тех, для кого транспорт — основной 
законный источник средств к существова-
нию, у жителей удаленных и труднодоступ-
ных районов, у инвалидов или имеющих на 
иждивении ребенка-инвалида или взрослого 
инвалида 1-й или 2-й группы, а также у тех, 
кому предоставлена отсрочка или рассроч-
ка по выплатам. Кстати, Кодекс об админи-
стративных правонарушениях правительство 
предлагает дополнить новой статьей — она 
обещает обязательные работы на срок до 50 
часов или лишение прав на срок до одного 
года тем, кто будет ездить и летать, невзирая 
на решение приставов.

Марина ОЗЕРОВА. 

c 1-й стр.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 29 СЕНТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Фабрика. 4. Апофеоз. 10. Встреча. 11. Сержант. 13. Волк. 14. Духи. 15. 
Килограмм. 16. Редька. 18. Артель. 20. Трейлер. 22. Карусель. 23. Гостиная. 24. Доктрина. 27. 
Известка. 30. Аппетит. 32. Люлька. 34. Шампур. 35. Террариум. 36. Клуб. 38. Квас. 39. Соблазн. 
40. Контора. 41. Расцвет. 42. Диаметр.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Форвард. 2. Риск. 3. Куртка. 5. Пижама. 6. Фонд. 7. Затишье. 8. Заповедь. 
9. Астролог. 10. Владыка. 12. Тушенка. 17. Капустник. 19. Режиссура. 20. Трещина. 21. Рассвет. 
25. Оболтус. 26. Аспирант. 27. Истерика. 28. Крапива. 29. Эликсир. 31. Простор. 33. Ателье. 
34. Шмотки. 37. Боец. 38. Крем.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Громкое восклицание. 
4. Авторитетный футболист, анализирующий 
матчи очередного тура страны. 10. Вытканный 
вручную ковер-картина. 11. Движение назад 
в развитии. 13. «Апорт» среди разнообразия 
яблок. 14. «Элементарная» частица кинолен-
ты. 15. Растолстевшая сосиска. 16. Бурная 
кратковременная эмоция. 18. Официант на 
«Титанике». 20. Зрители, на которых «работает» 
позер. 22. Безалкогольное застолье с самова-
ром «в главной роли». 23. «Антимоль» в бабуш-
кином комоде. 24. Колючий кустарник с тесно 
сидящими на ветках оранжевыми ягодами.  
27. Процесс «переваривания» урока. 30. Герой 
сражения под Прохоровкой. 32. Родственник, 
упоминаемый в песне Боярского «Рыжий конь».  
34. Российская профессиональная велокоман-
да с женским именем. 35. Способ оплаты долга 
не в один день. 36. Осадки, изрешетившие 
парник. 38. Мучной фильтр. 39. «Цеп» для обмо-
лота противника. 40. Правоохранительные ор-
ганы в СССР. 41. Древнеримская богиня удачи.  
42.  Цветочный «орак ул» влюбленной 
девушки.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рабочее место столяра. 2. Не-
глубокая пещера со сводчатым потолком и широ-
ким входом. 3. Оппонент религиозного фанатика. 
5. Металлический «скелет» раскладушки. 6. По-
следний «дискант» моды. 7. Канцтовар, в котором 
есть поля. 8. Целительное средство от знахарки. 
9. Тысяча миллиардов. 10. Искусство изображения 
предметов линиями и штрихами. 12. Маленькие 
деревянные ручные санки. 17. «Капкан», в который 
«попадает» ботинок лыжника. 19. Театр-студия 
под руководством мужа Марины Зудиной. 20. 
Тренер, который никогда не берет иностранных 
учеников. 21. Критерий расстановки фамилий 
учеников в классном журнале. 25. Ярмарочное шоу 
в старину. 26. Массовое «увольнение» из тюрем 
по случаю большого праздника. 27. Мундиры 
единого образца. 28. Облегчающий самообман 
вместо трезвого взгляда на вещи. 29. Цитата в 
заголовке сочинения. 31. Печальный силуэт на 
заплаканном окне в хите Александра Серова. 
33. Мальчишка, у которого кулаки чешутся. 34. 
Дымящаяся «ладанка» священника. 37. «Модерн 
Токинг» по количеству участников. 38. Заменитель 
ума у амбала.
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куплю
❑ дачу по Новорижскому ш. 

до 50 км от МКАД, 
до 2.500.000 р.
т. 8-499-196-26-40

продаю

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

❑ сибирские котята, 
ласковые и симпатичные 
в хорошие руки
т. 8-926-247-30-03

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-985-487-90-17

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ ЛЮБОЕ 

СОСТОЯНИЕ, ЗНАЧКИ
т. 8-495-723-19-05

м. «Таганская» 
Тел. 8(495)1500608. www.zipcart.ru

КУПЛЮ ДОРОГО
КАРТРИДЖИ ОТ ОРГТЕХНИКИ
новые и б/у, офисную бумагу 

в пачках. Деньги сразу.

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. 8-495-772-19-81

консультации
✓ Внимание! Объявления, размещен-

ные в данной рубрике, не являются 
рекламой банковских, страховых и 
иных финансовых услуг. Вся указан-
ная в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час
т. 8-966-155-48-88

куплю
❑ автовыкуп дороже всех!

т. 8(495)664-97-17, 
8(926)708-51-89

❑ автовыкуп
т. 8-925-147-44-48

❑ автовыкуп. 
Деньги сразу
т. 8-495-151-09-05

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

куплю
❑ материнские платы, 

КМ, 155, К-10, 
микросхемы.
т. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-915-050-80-23

❑ адвокаты. 
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

❑ адвокаты: первая 
консультация бесплатная
т. 8-495-407-05-28

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-925-123-90-63

предлагаю
❑ изготовление книг 

и брошюр от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

куплю
❑ куплю коньяк 

времен СССР
т. 8-925-298-76-27

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ верну любимых

т. 8-906-793-30-60

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, +7(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе. Песионерам скидки

❑ отдых
м. "Речной вокзал" 
т. 8-915-145-88-41,
м. "Кузьминки"
т. 8-963-778-12-78

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

 отдых
т. 8-903-729-77-12

❑ отдых
т. 8-925-789-14-94

❑ отдых
т. 8-964-788-10-05

 отдых!
м. "Маяковская"
т. 8-903-790-40-30

 отдых!
м. "Таганская"
т. 8-903-968-37-38

 отдых! Центр
т. 8-966-167-90-90

❑ расслабление
м. "Сходненская"
т. 8-965-221-69-71,
м. "Выхино"
т. 8-963-778-12-78

❑ релакс
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

предлагаю
❑ отдых

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление

т. 8-985-177-35-33
❑ ОТДЫХ! 

Любой район Москвы
т. 8-906-740-97-06

 ОТДЫХ!
т. 8-903-135-07-36

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ ваш отдых. 
Все районы
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых
м. "Беговая",
м. "Сходненская"
т. 8-968-850-83-30

❑ отдых
м. "Варшавская"
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых
м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых
м. "Выхино",
м. "Новогиреево"
т. 8-906-740-97-06
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c 1-й стр.
Первую заявку мы подали от 

имени мифической ассоциации 
в защиту насекомых. Предпо-
лагалось, что ассоциация хочет 

провести акцию протеста против сбора опав-
ших листьев в Москве. Вторую заявку мы 

сформулировали как акцию против жуликов и 
воров. И для пущей убедительности отправили 
ее с электронной почты с ником bezputina, как 
бы гарантируя возможные безобразия в ходе 
грядущего публичного мероприятия. 

Обе заявки мы отослали по мейлу в один 

день, с разницей в несколько минут. По прави-
лам оригинал заявки требовалось привезти в 
дирекцию парка. Ответ по поводу первой мы 
получили в тот же день по телефону. Вежливый 
мужской голос сказал, что согласование у нас в 
кармане, что тему мы подняли крайне важную. 
И уже вечером, когда мы подвезли заявку в 
дирекцию, информацию о проведении нашей 
акции против сбора опавших листьев вывеси-
ли на сайте. Куратор площадки встретил нас 
лично, сказав, что мы можем приносить звукоу-
силивающую аппаратуру с собой и что охрана 
в виде полиции нам обеспечена. В общем, 
протестуй за права насекомых — не хочу! 

Решения по второй заявке пришлось 
ждать три дня. Мы уже почти поверили в то, 
что демократии в «гайд-парке» столицы не 
место, когда нам сообщили, что и акция против 
жуликов и воров тоже согласована! В итоге мы 
пополнили сентябрьское расписание прово-
димых в Сокольниках публичных акций сразу 
двумя мероприятиями. Кроме наших в этом 
месяце случилось еще две акции: митинг об-
манутых дольщиков против неправомерных 
действий правительства Республики Татарстан 
и публичная акция «Обратить внимание обще-
ственности на недостатки продовольственного 
снабжения населения России». 

Вообще же, изучив график публичных 
акций за последний год, мы изрядно пове-
селились. Как оказалось, столичный «гайд-
парк» уже давно облюбовали поклонники 
йоги, ведической культуры и разных духов-
ных практик, которые проводили акции из 
серии «как найти свое призвание в жизни, 
раскрыться как личность», «необходимость и 
возможность духовной трансформации (са-
мореализации на принципах Добра, Любви, 
Красоты)», «пропаганда ведической культуры 
и здорового образа жизни», «презентация за-
нятий по сахаджа-йоге с рассказом о здоровом 
образе жизни, методике самореализации и 
самосовершенствовании».

Кроме того, площадка для публичных 

выступлений становилась местом проведе-
ния танцевального баттла по хип-хопу; акции в 
честь дня рождения Муаммара аль-Каддафи, 
лидера Великой Социалистической Народной 
Ливийской Арабской Джамахирии; митингов 
за сохранение птиц Москвы и за творческое 
самовыражение молодежи. Никакими про-
тивниками режима тут и не пахло...

— Изначально идея открытия площадок 
для проведения протестных акций в таких ме-
стах столицы была мертворожденной, — сказал 
«МК» председатель партии «Яблоко» Сергей 
Митрохин. — Во-первых, парки — это террито-
рия развлечений, а какая связь между развле-
чениями и протестом? Для протеста развлече-
ния — это издевательство, а для развлечений 
протест — это диссонанс. Во-вторых, эти места 
находятся на отшибе, куда ни один настоящий 
оппозиционер не пойдет. Они не связаны ни 
с какими органами власти, против которых 
обычно протестуют. Мы никогда не ходили ни в 
парк Горького, ни в Сокольники, и даже туда не 
собирались. Скорее всего «гайд-парк» теперь 
перенесут в Марьино — с этой идеей уже со-
гласны некоторые оппозиционеры.

— Мы с самого начала говорили, что это 
профанация, — согласен и депутат Мосгорду-
мы, член фракции КПРФ Андрей Клычков. — Это 
абсурд — создавать резервации для тех, кто 
хочет выступить, в парках, где никто не ходит. 
Кстати, мы пытались провести там акции на 
острые политические темы, однако согласо-
вания не получили по каким-то надуманным 
причинам — якобы у нас была превышена чис-
ленность возможных участников. При этом 
расчет велся с учетом количества деревьев, 
сотрудников полиции, представителей СМИ 
и пр. Вся эта история больше похожа на цирк, 
чем на попытку реализации конституционного 
права россиян на свободу собраний. Какой 
смысл проводить митинг против капитального 
ремонта в месте, где совершенно нет людей? 
Пикетировать с деревьями? Это нонсенс.

Екатерина ПИЧУГИНА.

КАК МЫ ХОТЕЛИ ПРОВЕСТИ АКЦИЮ 
ПРОТИВ ЖУЛИКОВ И ВОРОВ

30 сентября, среда
 С 15.00 до 16.00 состоится онлайн-конференция доктора 

медицинских наук, врача высшей категории Андрея Борисовича 
Туровского, приуроченная ко Дню ЛОРа (29 сентября).

Как уберечь себя от осенних простуд и укрепить иммунитет? Что не-
обходимо предпринять при первых симптомах насморка, боли в горле или 
ухе? Как излечиться эффективно, чтобы избежать осложнений? Что при 
самолечении ЛОР-заболеваний можно делать, а что категорически нельзя? 
Стоит ли удалять аденоиды и нет ли риска, что они снова вырастут?

Дорогие читатели! Свои вопросы вы можете задать уже сей-
час на сайте www.mk.ru в разделе «Гости «МК» в комментариях к 
анонсу.

ЕСТЬ ВОПРОС!

ГОСТЬ

1 октября, четверг
С 14.00 до 15.00 состоится онлайн-

конференция народного артиста России, пред-
ставителя всемирно известной цирковой династии 
Запашных Эдгарда Вальтеровича ЗАПАШНОГО.

Каким быть цирку в XXI веке? Какие новые цирковые 
жанры появились за последнее время? Как изменились 
цирковые обычаи? Цирк сегодня: шоу или традиция?

Дорогие читатели! Свои вопросы вы можете 
задать уже сейчас на сайте www.mk.ru в разделе 
«Гости «МК» в комментариях к анонсу.

ЛОР-ДОКТОР НА СВЯЗИ!

ЭДГАРД ЗАПАШНЫЙ В ГОСТЯХ У «МК»!

Весь день в БДТ толпился на-
род. Открыли бюст на парадной 
лестнице, созданный скульпто-
ром Иваном Корнеевым и архи-
тектором Вячеславом Бухаевым. 
Провели церемонию гашения 
почтовой марки с изображением 
Мастера. Открыли выставку ар-
хивных материалов и презентовали 
видеоинсталляцию, созданную уче-
ницей Дмитрия Крымова, художницей 
Верой Мартыновой. До этого она в 
БДТ не бывала, прославленных спек-
таклей не видела, но точно уловила: 
здесь намагничивали людей. 
Инсталляция не работает, пока 
к ней не приблизишься. И тогда 
открываются картины, разные 
для разных людей. Например, 
курящий Товстоногов. Без сига-
реты его трудно представить. 
Как-то он отказался от работы в 
чешском театре, потому как там 
нельзя было курить во время 
репетиций. Но ради него сде-
лали исключение. Приставили 
пожарных, которые с ведрами 
песка носились за Товстоного-
вым по залу и сцене. 

Приехала вся семья Товсто-
ноговых, немногие оставшиеся 
в живых друзья Мастера или их 

вдовы, внебрачный сын Товсто-
ногова Вадим Милков, порази-

тельно похожий на отца. Пришел 
племянник Алексей Лебедев, в 

котором угадываются черты дяди 
и отца — выдающегося артиста 
товстоноговского театра Евге-

ния Лебедева. Внук Товстоногова 
Василий, ставший продюсером 

фильма «Легенды о Гоге», пока-
занного по телевидению нака-
нуне, словно извинялся за со-
деянное, говорил, что он — не 
автор, а только организовывал 

интервью. Зато Олег Баси-
лашвили резко высказал-
ся по поводу фильма, где 
Товстоногов представлен 
Синей Бородой. 

Коронным номером 
юбилейного вечера стало 

выступление Юрия Стояно-
ва. Он поблагодарил покой-
ного юбиляра от лица всех 
тех, кто ничего не сыграл 
в БДТ и не утратил веру в 
себя. Товстоногов однажды 
сказал ему: «Дорогой Юра, 
если когда-нибудь вы су-
меете выжать из зрите-
ля то количество смеха, 
какое вы выжимаете за 

кулисами, из вас что-то получится». Самая 
большая роль, которую Стоянову довелось 
сыграть в БДТ, была в спектакле «Перечитывая 
заново» про Ленина. Он произносил фразу: 
«Владимир Ильич, к вам пришел часовщик». 
А теперь он спел песню: «Быть лакеем все же 
очень плохо, даже если твой партнер Ильич». 

Олег Басилашвили выглядел потерянным в 
этот день: «Наши дни рождения почти совпада-
ют. Я родился 26 сентября, а Георгий Алексан-
дрович 28-го. Мне 81 год, ему — 100. Когда-то 
мне казалось, что он значительно старше и 
связан со Станиславским, Немировичем-
Данченко. Людей, подобных ему, умеющих так 
говорить по-русски, смотреть в глубь события, 
почти нет. Когда мы жили рядом с ним, то не 
придавали этому значения. Теперь понимаю, 
на что мы должны равняться по мере наших 
убогих возможностей. Товстоногов научил 
меня не на словах, а на деле тому, что значит 
быть актером, зачем выходить на сцену и для 
чего существует театр. Без него этот мир пуст. 
Горько выходить на сцену только для того, 
чтобы получить аплодисменты. Однажды мы 
встречались с чиновником ЦК КПСС Шауро. 
Он обратился к нам с вопросами: «Чем вы не-
довольны? Что вас раздражает в руководстве 
Коммунистической партии?». Мы обмерли. Я 
стал прокручивать в голове, что же сказать? И 
вдруг Товстоногов говорит: «Позвольте я скажу. 
Чем мы недовольны? Вами прежде всего». Он 
показал на портреты вождей, развешанные по 

стенам, и продолжил: «Почему вы так боитесь 
нас? Почему не доверяете молодежи? Не даете 
ей возможности выразить себя и посылаете к 
нам талантливых людей. Я не потерплю у себя 
другую психологию, другое понимание театра. 
Волей-неволей молодой человек будет гаснуть. 
Почему не дать ему возможность работать на 
чердаке или в подвале, в собственном поме-
щении?» И мы были спасены. 

Конечно, у Товстоногова были недостатки, 
которым можно посвятить целый вечер. Но они 
искупались всей его деятельностью. Его упре-
кают за некоторые поступки, а я не могу бро-
сить камень в его огород. Он подписал какое-то 
письмо против Пастернака или Солженицына. 
Точно не помню. Это вызвано было желанием 
сохранить БДТ. Я был вызван в райком пар-
тии, и один товарищ всячески склонял меня к 
тому, чтобы я предал Георгия Александровича. 
Мне говорилось: «Почему Товстоногов так не 
любит наш советский народ? Почему вечно в 
оппозиции?». Мой собеседник упирал на то, 
что Товстоногов постарел и не может руково-
дить театром. Я обо всем рассказал Георгию 
Александровичу. А он ответил: «Вы знаете, 
Олег, меня называют жидомасоном, а Аркадия 
Райкина обвиняют в том, что он вывозит брил-
лианты в Израиль». Это сказал человек, кото-
рый отдал всю жизнь этим сукиным детям. Он 
был порядочным, честным человеком. Счастье 
мое, что я с ним находился в театре с 1959 года 
и до его смерти. Он поддерживал меня, был 
терпелив, и в результате получалось то, чего он 
добивался. Спорить с ним было невозможно. 
Меня ввели вместо Всеволода Кузнецова на 
роль человека с простым лицом в «Энергичных 
людях» по Шукшину. А у меня и без того было 
28 спектаклей в месяц. Говорю: «Ну какой же 
я человек с простым лицом? Я скорее похож 
на недобитого белого офицера». Товстоногов 
ткнул в меня своим пальцем с перстнем и ска-
зал: «Вот поэтому я вам даю эту важную роль». 
Это была демагогия чистой воды. Но роль стала 
моей любимой. После премьеры Товстоногов 
устроил в своем кабинете банкетик в мою честь. 
Мы пили шампанское, коньяк. И он произнес 
тост: «Я был прав!». 

Мы все безумно боялись его окрика «что 
с вами?», когда что-то не получалось. Пришло 
время, когда все реже и реже мы слышали 
этот окрик. Он уже умирал, когда репетировал 
«На дне». Его почти не было слышно. Когда я 
спросил, есть ли у него претензии ко мне как 
исполнителю роли Барона, он ответил: «Нет. 
Главная претензия у меня к самому себе». Он 
приехал на генеральную репетицию «Визита 
старой дамы», где мы играли с Валентиной 
Ковель. Похвалил режиссера Воробьева за 
его фантазию и обратился к нам: «Что я могу 
сказать, друзья мои? Гарнир есть, а зайца нет». 
Зайцы были мы. Он сел за руль своей маши-
ны, махнул нам рукой. И умер на подъезде к 
Кировскому мосту. 

Сегодня испытываю сложные чувства 
— горечи, одиночества, бессмыслицы мое-
го существования... Хоть какого-то на этом 
свете. И восторженно отношусь к явлению, 
которое называется Георгий Александрович 
Товстоногов». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

В Санкт-Петербурге 
отметили 100-летие 
со дня рождения Ге-
оргия Товстоногова — 
не выдающегося, как 
сказала его ученица 
Генриетта Яновская, а 
великого режиссера. 
33 года он возглавлял 
Большой драматиче-
ский театр в Ленин-
граде. Одна 30-летняя 
женщина устроилась 
на сутки уборщицей в 

БДТ, чтобы посмотреть «Идиота» со Смокту-
новским, попасть на который было невозмож-
но. А теперь в честь 100-летия Товстоногова 
его имя присвоено российскому авиалайнеру. 

«БЕЗ НЕГО  
ЭТОТ МИР ПУСТ»
Олег Басилашвили вспомнил, 
за что Товстоногова называли 
жидомасоном
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Георгий Товстоногов. 
Видеоинсталляция.

Бюст Георгия 
Товстоногова.

В Сокольниках уютно 
отдыхающим, а не 

политикам.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 



Владимир Габулов («Динамо») — 7,0 балла

Из 16 голкиперов в 10-м туре лишь двое смог-
ли сохранить свои ворота в неприкосновенности: 
динамовец Владимир Габулов и самарец Евгений 
Конюхов. Забавно, что случилось это в одном 
матче — «Крылья Советов» — «Динамо». Но если 
Евгений играл на родном стадионе при поддерж-
ке местных зрителей, то Владимир творил свои 
вратарские подвиги на выезде. Да и настоящих 
спасений в его исполнении мы увидели больше.
Эльмир Набиуллин («Рубин») — 7,0

Очередное поражение «Рубина» и противопо-
ложная по флангу позиция для Набиуллина нас не 
смущают. Уж больно скуден в отчетном туре выбор 
среди правых защитников. А гол-красавец, что го-
ловой отправил юный оборонец из Казани в ворота 
«Кубани», стоит того, чтобы его отметить.
Ведран Чорлука («Локомотив») — 7,0

Удалить капитана команды за разговоры за 
10 минут до конца московского дерби — на такое, 
согласитесь, нужно решиться. И арбитр Сергей 
Карасев, отметившийся в ходе матча ЦСКА — 
«Локомотив» сразу несколькими, мягко говоря, 
неочевидными решениями, пошел до последнего 
и в этой ситуации, удалив уже имевшего «горчич-
ник» Ведрана Чорлуку на 81-й минуте. Формально 
арбитр, пожалуй, прав, но говорить о соответствии 
этого решения духу игры вряд ли уместно. Так что 
с удовольствием берем хорвата в нашу сборную. 
Тем более что свою 81 минуту он отыграл на 
поле практически безукоризненно. 
Сальваторе Боккетти («Спартак») — 7,5

Первый гол в ворота «Спартака» влетел 
после пушечного удара со штрафного Халка. 
Второй и вовсе когда Боккетти не было на 
поле (итальянцу оказывали медицинскую 
помощь). В остальном к обороне красно-
белых претензий нет. Спартаковцы сумели 
остановить как быстрые контратаки, так 
и позиционные потуги в нападении у со-
перников. И роль Боккетти, традиционно 
командующего оборонительной линией, 
в этом весьма весома. Был у Сальваторе 
и отличный шанс забить, но им защитник 
не воспользовался в должной мере.
Сергей Петров («Краснодар») — 7,5

Гол-шедевр, забитый защит-
ником «быков» ударом с лета из-за 
пределов штрафной, не только при-
нес «Краснодару» ничью, но и стал 
настоящим украшением всего тура. 
Не забрось так ловко Попов мяч за 
шиворот Лодыгину, скорее всего, 
именно гол Петрова стоило бы 
назвать самым красивым в этот 
футбольный уик-энд. Да, после 

финального свистка «Краснодар» был вправе 
сетовать на упущенную победу, ведь во втором 
тайме преимущество команды Олега Кононова 
было вполне ощутимым, но без гола Сергея не 
было бы и ничьей. 
Понтус Вернблум (ЦСКА) — 7,5

Именно швед сковал в центре поля дей-
ствия Тарасова, Коломейцева, Н’Динги и 
Ньяссе, выдавив атаки «железнодорожников» 
на фланги. Практически не уступал в еди-
ноборствах, в очередной раз подтвердив, 
что в этом компоненте игры ему в РФПЛ 
практически нет равных. Отметим, что матч 
с «Локомотивом» игрался не только перед 
ответственной лигочемпионской встречей 
с голландским ПСВ, но и на фоне уста-
лости после 120 минут кубкового матча 
в Иркутске с «Байкалом», в котором в 
отличие от большинства игроков основы 
Понтус принял самое непосредствен-
ное участие. 
Алихан Шаваев («Амкар») — 7,5

Серия без побед началась у 
«Амкара» еще 1 августа, когда на 
своем поле удалось победить 
«Крылья Советов». В последующих 
шести матчах пермякам удалось 
набрать лишь три очка (три ничьи 
и три поражения). И вот пришла 
долгожданная победа, спаси-
бо за которую команда долж-
на сказать не только главному 
тренеру Гаджи Гаджиеву, но и 
автору первого мяча в ворота 
«Мордовии» Алихану Шавае-
ву. 22-летний полузащитник в 

первых семи матчах сезона не сыграл ни минуты, 
но в последних трех играх определялся тренер-
ским штабом в стартовый состав. В итоге Алихан 
в этих встречах успел отличиться дважды (первый 
гол был забит в ворота «Кубани» в 8-м туре), и с его 
появлением в основе «Амкар» еще не проигрывал 
(две ничьи, одна победа). Да и сам гол Шаваева 
получился на загляденье — мощный удар из-за 
пределов штрафной, и мяч в левой «девятке». Быть 
может, стоит согласиться с главным тренером 
«Мордовии» Андреем Гордеевым, сказавшим 
после финального свистка, что его команда не 
заслужила поражения, но три очка положил в 
свою копилку «Амкар». 
Ивелин Попов («Спартак») — 8,0

Во второй раз за неделю оставшись в центре 
поля без Широкова, Попов вновь расцвел, а его 
игра заиграла теми красками, на которые и рас-
считывали в «Спартаке», приглашая болгарского 
полузащитника. Гол, заброшенный сумасшедшим 
по исполнению ударом аккурат за шиворот Юрию 
Лодыгину, в итоге не принес красно-белым победу, 
но позволил москвичам в стратегическом плане 
контролировать ход концовки встречи. 
Вячеслав Подберезкин («Урал») — 7,5

Слава и по итогам 9-го тура претендовал на 
попадание в нашу символическую сборную, но 
неделей ранее уступил свое место одноклубнику 
Херсону Асеведо. Подберезкин вновь забил. На 
этот раз уже на 3-й минуте встречи. Чисамба Лунгу, 
оставленный на фланге без должного присмотра 
защитниками «Рубина», навесил в центр штрафной, 
и Вячеслав, стоя вполоборота к воротам, метров 
с тринадцати головой неотразимо отправил мяч 
впритирку со штангой, не оставив шансов Сергею 
Рыжикову. 

Дмитрий Полоз («Ростов») — 8,0
Два гола в одном матче — серьезное дости-

жение. Даже два таких гола. Первый Дмитрий от-
правил в ворота Беленова с 11-метровой отметки. 
Второй стал результатом дикой ошибки голкипера 
хозяев. Но именно Полоз принес победу «Ростову», 
который после крайне слабого старта команды в 
чемпионате уже забрался на 4-ю строчку турнир-
ной таблицы и сравнялся по очкам с идущим на 
3-м месте «Зенитом». 
Халк («Зенит») — 7,5

Своими рывками и попытками пойти в обы-
грыш бразилец затерзал спартаковскую оборону. 
Забил потрясающий по исполнению и точности 
гол со штрафного. Чудом не забил еще, когда на 
последней минуте первого тайма остался один 
на один с Ребровым, но сделал такую мхатовскую 
паузу, что кипер красно-белых, перед тем как 
отбить мяч, успел бы еще в раздевалку сходить 
выпить кофейку. Каждый раз, когда мяч оказывался 
у Халка, за спартаковскую оборону становилось 
тревожно.

Тренер: Вадим Скрипченко («Урал»)
Новый рулевой «шмелей» второй раз под-

ряд возглавляет нашу символическую сборную. 
Впрочем, все по делу. В этом туре тренерских 
подвигов мы практически не видели. В матче 
ЦСКА — «Локомотив» или «Спартак» — «Зе-
нит» решающих тренерских решений мы не 
увидели. В играх «Анжи» — «Уфа» и «Крылья 
Советов» — «Динамо» наставники тоже не на-
брали вистов. Рахимовский «Терек» упустил 
победу, а кононовский «Краснодар» не сумел 
ее подобрать. Одержавшему-таки победу «Ам-
кару» здорово повезло, как, собственно, и бер-
дыевскому «Ростову» не самому наигравшему 
на три очка, а воспользовавшемуся грубыми 
ошибками соперника. Вот и получается, что 
единственный тренер, чья команда наиграла на 
победу, — Скрипченко. Под его руководством 
«Урал» одержал уже третью (а если считать 
кубковую встречу, то четвертую) победу, что 
позволило екатеринбуржцам взлететь на 6-ю 
строчку турнирной таблицы.

Александр ПОКАЧУЕВ.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
30 СЕНТЯБРЯ
Василевский Александр (1895–1977), Мар-
шал Советского Союза, дважды Герой Со-
ветского Союза, военный министр СССР в 
1949–1953 гг.
Беллуччи Моника (1964), актриса («Необра-
тимость», «Матрица: Перезагрузка», «Матрица: 
Революция»)
Васильева Вера (1925), актриса («Сказание 
о земле Сибирской», «Карнавал», «Приказано 
взять живым»)
Каюров Юрий (1927), актер, исполнитель роли 
Ленина («Шестое июля», «Кремлевские куранты», 
«Ленин в Париже»)
Любимов Юрий (1917–2014), режиссер
Ойстрах Давид (1908–1974), скрипач
Сельцовский Андрей (1938), известный 
хирург
Шмидт Отто (1891–1956), математик, астроном, 
геофизик, полярник, Герой Советского Союза

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня в Москве и Подмосковье переменная 
облачность, без осадков. Температура ночью 
в Москве 4..6°, днем в Москве 11..13° перемен-
ная облачность; ночью местами небольшой 

кратковременный дождь; по области утром ту-
ман; днём без осадков. Ветер ночью северный 
2–7 м/с, днём северной четверти 5–10 м/с.
Восход Солнца — 6.26, заход Солнца — 18.12, 
долгота дня — 11.45.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
магнитного поля Земли.

ДаТсКИЙ угОЛОК

30 СЕНТЯБРЯ
1948 г. — основан Госфильмофонд.
1954 г. — в США введена в строй первая атомная 
подводная лодка «Наутилус».
1971 г. — заключено советско-американское 
соглашение «О мерах по уменьшению опасности 
возникновения ядерной войны».
1985 г. — умерла Симона Синьоре.
1998 г. — академик Дмитрий Лихачев стал 
первым кавалером восстановленного ордена 
Андрея Первозванного.
1999 г. — Верховным Судом России реабили-
тирован Василий Сталин.
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Еженедельные выпуски “МК” выходят и распространяются в 64 регионах России: в Абакане, Архангельске, Астрахани, Барнауле, Белгороде, Биробиджане,  Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Воронеже, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Екатеринбурге, Ижевске, Иркутске, Йошкар-Оле, Казани, Калининграде, Кемерове, Костроме, Краснодаре, Кургане, Курске, Красноярске, Липецке, Магасе, Майкопе, Махачкале, Мурманске, Нальчике, Нижнем Новгороде, Новосибирске, Омске,
Оренбурге, Орле, Перми, Петрозаводске, Петропавловске-Камчатском, Ростове-на-Дону, Рязани, Самаре, Санкт-Петербурге, Саратове, Серпухове, Севастополе, Симферополе, Смоленске, Сочи, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Туле, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Чебоксарах, Челябинске, Черкесске, Южно-Сахалинске,  Ярославле, а также в США, Канаде, Германии, Греции, Испании, Египте, на Украине, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии, Молдове, ОАЭ.

уЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕТЕЛЬсТВО О РЕгИсТРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

Создал бог швейцарца и говорит ему:
— Смотрю я, классный ты получился, за-
гадывай три желания, исполнять буду!
Швейцарец задумался.
— Ну хочу себе страну такую, не очень 
большую, но чтоб красивая была, с гора-
ми, озерами, зелеными лужайками…
Получил. Дальше.
— А еще хочу корову на этой лужайке, 
чтоб паслась и доилась…
Опять получил, присел доить.
Бог говорит:
— Слушай, я тут притомился чудеса тво-
рить, если ты уже подоил свою корову, 
то дай молока хлебнуть!
Швейцарец протянул богу стакан 
молока. Тот выпил, поблагодарил и 
говорит:
— Ну третье желание давай.

Швейцарец, недолго думая:
— Хочу пять франков за стакан молока!

«Ложь во спасение» — это неправильно.
Правильно говорить: «Клади».

— Ну же, посмотри, как прекрасен этот 
мир, как сияет солнце, как люди улыба-
ются тебе...
— Товарищ лейтенант, прекратите отди-
рать тонировку.

Самое страшное не то, что мы теперь 
взрослые. А то, что взрослые теперь 
мы. 

— Ты за все заплатишь.
— Да, я понимаю, что такое магазин.
— Тогда проходите.

гОРЯЧаЯ пЯТЕРКа аНЕКДОТОВ «мК»

спОРТ

1

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Алкоголизм... Пожалуй, ни с 
одним словом не связано столько 
самых разнообразных проблем, 
сколько с этим. И редко вокруг 
какой болезни возникает столь-
ко мифов, стереотипов, слухов, 
сколько вокруг пристрастия к 
спиртному. В чем природа алко-
гольной зависимости, как человек 
попадает в эти сети, может ли он 
выбраться самостоятельно и чем 
можно ему помочь? Возможно 
ли излечение от алкоголизма? 
Об этом и многом другом мы 
беседуем с врачом-психиатром, 
одним из создателей уникальной 
отечественной разработки — анти-
алкогольной программы АПК, 
доктором Губаревой Н.С.

— Надежда Сергеевна, какое самое боль-
шое заблуждение по поводу алкоголизма?

— Вероятнее всего, отношение к нему — как 
к некой социальной распущенности и вседозво-
ленности. Большая масса населения представ-
ляет себе алкоголизм просто как распущенное 
поведение и постепенное скатывание человека 
вниз по социальной лестнице. Мало кто пони-
мает, что алкоголизм — это самое настоящее 
заболевание, для него характерно изменение 
обмена веществ в организме, из-за которого 
человек оказывается не в состоянии остановить 
себя даже после первой рюмки.

— А что происходит? Почему алко-
голь становится жизненной потребностью 
человека?

— Зависимость формируется постепенно. 
Сначала человек просто получает удовольствие 
от приема спиртного, затем в головном мозгу 
формируется устойчивая ассоциация: алкоголь = 
удовольствие. Так формируется психологическая 
зависимость. Если вовремя не остановиться, 
заболевание прогрессирует. Этанол (этиловый 
спирт) легко горит не только на воздухе. В усло-
виях нашего организма спирт очень быстро «вос-
пламеняется» — расщепляется с высвобождением 
большого количества энергии. В организме че-
ловека энергия извлекается из белков, жиров и 
углеводов, алкоголь не только легко встраивается 
в обмен веществ, но и, являясь психоактивным 
веществом, способствует возникновению зави-
симости. Постоянно получая большое количество 

спирта, организм перестраивает на него обмен 
веществ. То есть алкоголь получает максималь-
ный приоритет. Перестройка эта необратима. 
Как только «поставки» спирта прекращаются, 
обмен веществ постепенно возвращается на 
нормальные рельсы. Но очень медленно и очень 
болезненно — с выраженными психическими и 
физическими страданиями, которые мало кто в 
состоянии вынести. Гораздо проще дать орга-
низму очередную дозу «горючего».

— Такое впечатление, что вы описываете 
ломку у наркомана...

— А так и есть, это та же самая абстиненция. 
Механизм возникновения алкогольной и нарко-
тической зависимости абсолютно одинаков. И 
клинические проявления — опьянение, тяга к 
очередной дозе, ломка при отмене — тоже.

— Что такое запой и в чем его опас-
ность?

— Прежде всего следует сказать, что за-
пои возникают у человека, страдающего второй 
стадией алкоголизма. Употребление алкоголя в 
течение нескольких дней у обычного человека не 
есть запой, хотя и подобное злоупотребление 
приносит серьезный вред организму. У больного 
же алкоголизмом запой начинается с одной-двух 
принятых рюмок, после чего организм переходит 
на уже привычный спиртовой обмен — и если 
алкоголь не принимать, возникает абстиненция. 
Человек не может остановиться, так как — как мы 
уже говорили — отказ от спиртного причиняет 
выраженное физическое страдание.

Опасен запой обменными нарушениями. 
Люди в запое или ничего не едят, или едят очень 
мало. Им энергии за счет спирта хватает. Но 
белков, жиров, витаминов, микроэлементов в 
организм не поступает, и чем длительнее за-
пой, тем тяжелее нарушения со стороны всех 
органов и систем.

— Может ли человек самостоятельно 
выйти из запоя?

— Теоретически может. Но практиче-
ски это встречается очень и очень редко. 

Самостоятельный выход из запоя связан с вы-
раженным физическим страданием, повышением 
артериального давления, нагрузки на сердце и 
высоким риском развития таких осложнений, как 
инфаркт миокарда, инсульт головного мозга, же-
лудочное кровотечение, эпилептический припа-
док и алкогольный делирий («белая горячка»).

— Стоит ли лечиться от запоя на дому?
— Особенность лечения на дому склады-

вается из нескольких моментов. Прежде всего, 
пациент находится в привычной для него обста-
новке под наблюдением родных и близких. Это 
очень важно, так как выход из запоя зачастую 
сопряжен с различными депрессивными рас-
стройствами. И никакой, даже очень высоко 
квалифицированный средний медицинский 
персонал не будет уделять столько внимания 
пациенту, сколько его родные. 

— Многие зависимые считают, что 
сами смогут бросить пить. Вы такого же 
мнения?

— Многие пьющие живут с иллюзией, что 
смогут бросить пить в любой момент, поэтому не 
торопятся. Но после нескольких неуклюжих не-
подготовленных попыток бросить пить у них резко 
меняется оценка ситуации, появляется гнетущее 
чувство, что уже слишком поздно начинать новую 
жизнь. Они испытывают нарастающее ощущение 
обреченности, безысходности и, бывает, ждут 
смерти как спасения. Если хотите жить, рано 
или поздно все равно придется бросать. Как-
либо по-другому решить алкогольные проблемы 
невозможно. Счетчик жизни постоянно включен, 
чем раньше бросим, тем больше останется время 
на нормальную жизнь.

— Можно ли лечить от алкоголизма без 
ведома самого человека?

— Конечно, можно и нужно. И, как показывает 
практика, анонимное применение чаще эффек-
тивнее, чем применение с ведома больного. Так 
как в данном случае контроль над приемом про-
граммы находится в руках близких людей, которые 
являются адекватными в отличие от алкоголика. 

Принудительное лечение законом предусматрива-
ется только в тех случаях, когда человек становится 
социально опасным. А пока человек вменяем, 
никакое насилие над личностью непозволительно. 
Наша запатентованная программа АПК как раз 
предполагает и такое применение. 

— Что за программа? Расскажите 
поподробнее.

— Специалистами неврологами, нарколо-
гами, нейрофизиологами, психиатрами была 
создана уникальная запатентованная разработка 
— антиалкогольная программа АПК. Не вдаваясь 
в научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на организм на нейронном 
уровне. Т.е. обращение к животным основам 
человеческого организма. Все человеческое, 
привнесенное социумом, воспитанием, семьей, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
анонимного применения. Это исключительно 
важно! Ведь достаточно часто они не осознают 
или не признаются в зависимости. Именно в этой 
ситуации достаточно воли и желания близкого, 
без извещения больного. В результате он будет 
считать, что сам справился со столь пагубной 
привычкой. 

■ ■ ■
Алкоголизм — тяжелое заболевание, в 

развитии которого играют роль многочислен-
ные биологические и социальные факторы. 
Например, если человек имеет генетическую 
предрасположенность к развитию алкоголь-
ной зависимости — когда в его организме 
выражен недостаток разлагающего спирт 
фермента — то, начав пить, он может зара-
ботать алкоголизм 2-й стадии уже через 2—3 
месяца. Наши знания и опыт, примененные в 
антиалкогольной программе АПК, позволяют 
нам помочь людям, находящимся даже в 
самой сложной ситуации.

Звоните 8-800-555-75-03! 
Мы вам поможем!

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

АПК — ВАШ ШАНС, ЕСЛИ
В СЕМЬЕ АЛКОГОЛИК!

Цифра тура
зрителей 
пришли  
на матчи  
10-го тура 
РФпЛ, 

что является абсолютным рекордом сезона. 
Более того, впервые в сезоне преодолен психо-
логический барьер в 15 000 болельщиков — ведь 
в среднем каждый матч собирал 15 638 чело-
век. Самой посещаемой игрой стала встреча в 
Москве «Спартака» и «Зенита», которую своими 
глазами с трибун увидели 41 214 любителей 
футбола.

Джентльмены тура
Игроки московского «Спартака» стали 

самыми дисциплинированными в отчетном 
туре. Красно-белые в матче с принципиаль-
ным соперником из Санкт-Петербурга не по-
лучили ни одной желтой карточки.
Слух тура

После встречи «Спартак» — «Зенит» появи-
лась информация, согласно которой два футбо-
листа питерского клуба — защитник Александр 
Анюков и голкипер Юрий Лодыгин — подрались 
после матча, что стало последствием выяснения 
отношений между одним из ветеранов клуба и 
вратарем, регулярно допускающим в последних 
матчах результативные ошибки. Подтверждения 
эти слухи не получили, а представитель «Зе-
нита» в лице главного тренера Андре Виллаш-
Боаша заявил, что это элементарная утка. Более 
того, как сообщили из лагеря «Зенита», Анюков 
после финального свистка на «Открытии Арене» 
отправился на допинг-тест и просто не имел 
возможности даже увидеться с Лодыгиным 
раньше, чем в салоне самолета.

Тем временем
В Доме футбола на Таганке прошла жере-

бьевка 1/8 финала Кубка России по футболу, 
определившая хозяев полей: «Зенит» — «Тос-
но», «Терек» — «Химки», «Уфа» — «СКА-Энергия», 
«Кубань» — «Спартак», «Краснодар» — «Анжи», 
ЦСКА — «Урал», «Крылья Советов» — «Дина-
мо», «Локомотив» — «Амкар». Матчи состоятся 
28 и 29 октября.

Скандал тура
После финального свистка в матче «Спартак» — 
«Зенит» охранники «Открытия Арены» не пустили 
Виллаш-Боаша в раздевалку команды. Как оказа-
лось, такие инструкции секьюрити получили еще 
на предматчевом совещании. Напомним, что на-
ставник сине-бело-голубых продолжает отбывать 
6-матчевую дисквалификацию за физическое 
воздействие на арбитра. Сотрудники стадиона, 
как и представители КДК РФС, заявили, что дей-
ствия охранников были верными, а дисквалифи-
цированный тренер не имел права находиться в 
раздевалке или подтрибунных помещениях ни до, 
ни во время, ни после матча.
РФПЛ. 10-й тур

ЦСКА — «Локомотив» — 1:1, «Анжи» — «Уфа» — 1:1, 
«Спартак» — «Зенит» — 2:2, «Крылья Советов» — 
«Динамо» — 0:0, «Краснодар» — «Терек» — 1:1, 
«Рубин» — «Урал» — 1:2, «Амкар» — «Мордовия» — 
2:1, «Ростов» — «Кубань» — 2:1 
Бомбардиры

Халк (Зенит) — 6 голов (3 с пенальти). Квинси 
Промес (Спартак) — 5 (0). Муса (ЦСКА) — 5 (0). 
Ньяссе (Локомотив) — 5 (1).
В 11-м туре встречаются

02.10: «Урал» — «Крылья Советов»
03.10: «Мордовия» — «Спартак», «Зенит» — «Ро-
стов», «Кубань» — «Анжи»
04.10: «Динамо» — ЦСКА, «Уфа» — «Краснодар», 
«Терек» — «Рубин», «Локомотив» — «Амкар»
Положение команд

 И В Н П М О
ЦСКА 10 8 2 0 20-9 26
Локомотив 10 6 3 1 17-8 21
Зенит 10 5 3 2 19-13 18
Ростов 10 5 3 2 12-7 18
Спартак 10 5 2 3 14-12 17
Урал 10 4 3 3 15-15 15
Кр.Советов 10 4 2 4 9-9 14
Динамо 10 3 5 2 11-12 14
Краснодар 10 3 4 3 11-8 13
Терек 10 2 7 1 13-11 13
Амкар 10 3 3 4 9-11 12
Рубин 10 2 1 7 7-15 7
Мордовия 10 1 4 5 10-15 7
Кубань 10 1 4 5 8-13 7
Анжи 10 1 3 6 8-15 6
Уфа 10 1 3 6 7-17 6

«мК» продолжает 
определять лучших игроков 
Российской футбольной 
премьер-лиги по итогам 
каждого тура. Ровно треть 
чемпионата позади, и, 
признаться, отрадно, что по 
итогам каждого тура в нашей 
символической сборной 
появляются новички. На этот 
раз с дебютом поздравляем 
Вячеслава подберезкина 
из «урала» и «быка» сергея 
петрова, принесших голами 
очки своим клубам.
Несмотря на обилие ничьих 
(а их случилось аж пять в 
восьми матчах) в отчетном 
туре, борьба практически 
в каждом матче шла «от 
ножа». пары получились 
в юбилейном туре на 
редкость ровные, как и 
борьба за места в основе 
символической сборной 
«мК». примечательно, 
что за исключением двух 
центральных защитников 
и опорника Вернблума все 
наши номинанты отличились 
забитыми мячами.

 
Вернблум

Петров
Боккетти

 
Чорлука

 
Набиуллин

Габулов

Шаваев 
Попов

 
Подберезкин

Полоз

Халк 

Прямая речь
ЮРИЙ СЕМИН: «СПАСИБО 
«АНЖИ» ЗА ВСЕ, НО Я УХОЖУ!»

Во вторник главный 
тренер махачка-
линского «Анжи», 
основной творец 
побед «Локомотива» 
в чемпионатах Рос-
сии 2002 и 2004 гг. (а 
других у «Локо» и не 
было) Юрий СЕМИН 
объявил о своем 
уходе из дагестан-
ского клуба. Сразу 

после этого он сказал редактору отдела 
спорта «МК» Алексею ЛЕБЕДЕВУ:

— Решение принял сам — просто потому, 
что привык к тому, что именно тренер несет 

ответственность за результаты команды. А они, 
к сожалению, не радовали. Хотя были предпо-
сылки к тому, что все изменится, но не хватило 
времени. Компенсацию за разрыв контракта я 
не требовал — не так воспитан. И обид ника-
ких ни на кого нет. Наоборот, хотел бы сказать 
спасибо всему коллективу ФК «Анжи» и лично 
Сулейману Керимову за поддержку и хорошие 
условия для работы. Планы? Пока хочу просто 
отдохнуть...

«Внимательно проанализировав ситуацию, 
которая сложилась по итогам выступления «Анжи» 
в первых десяти турах, обе стороны приняли ре-
шение, что данный шаг будет в первую очередь 
направлен на благо клуба. ФК «Анжи» благодарит 
весь тренерский штаб во главе с Ю.П.Семиным за 
совместную работу и желает ему удачи в дальней-
шей деятельности», — сообщается на официаль-
ном сайте махачкалинского клуба.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Лучшие игроки 10-го тура 
чемпионата России 

по футболу. Версия «МК»
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